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Signori soci,

il bilancio che viene sottoposto alla Vostra approvazione è la più chiara dìmostrazìone della

situazione in cui si trova la Vostra società. Sulla base delle risultanze in esso contenLlte, possiamo

esprimere parere favorevole per irisultati raggiunti nel corso dell,ultimo esercizio, chiuso al

3l/12/2O2O, che hanno portato un utile di euro 128.305.

La presente relazione riguarda I'analisi della gestione avuto riguardo ai dettami di cui all,art. 2428

del codice civile e ha la funzione di offrire una panoramica sulla situazione della società e

sull'andamento della gestione dell'eser€izio, il tutto con particolare riguardo ai costi, ai ricavi ed agli

investimenti.

Si evidenzia che il bilancio chiuso al 3t/121202O è stato redatto con riferimento alle norme del

codice civile, nonché nel rispetto delle norme fiscali vigenti.

L'approvazione avviene entro il 29/0612021 così come previsto dall?rt.106 del DL 18 dèl

L7 /O3/2O2O.

Struttura di governo e assetto sociètario

La mission della società è la creazione di valore per tutti i soggetti direttamente coinvolti nelle

aLLivrtà sociari: so(i, clierLi e dipendenti.

Tale obiettivo è perseguito attraverso l'offèrta di beni/servizi e soluzioni chè ritèniamo essere in
linea con le esigenze de mercato.

La struttura di governo societario è articolata su un modello organizzativo tradizionale e si compone

dei seguenti organi:

. Assemblea déi Soci, organo che rappresenta l'interesse della generalità della compagine

sociale e che ha il compito di prendere le decisioni pili rilevanti per la vita della società,

nominando lAmministratore unico, approvando il bilancio e modificando lo StatLrto;
. l'Amministratoreunico;

. il Collegio Sindacale.

L?mministratore unico riveste un ruolo centrale nell'ambito dell'organizzazione aziendale. Ad esso

fanno capo le funzioni e le responsabilità degli indirizzi strategici ed organizzativi e detiene, entro

l'ambito dell'oggetto sociale e nel rispetto delle direttive fissate dal Comune di Terni tutti i poterì

che per legge o per Statuto non siano espressamente riservati all,Assemblea e ciò al fine dl
prowedere all'amministrazione ordinaria e straordtnaria della Società.

Il Collegio Sindacale è composto da 3 Sindaci effettivi e 2 supplènti, nominati dall,assembtea dei

Soci, che durano in carica tre esercizi, sono rieleggibili e scadono alla data dell,Assemblea convocata
per l,approvazione del bilancio rèlativo al terzo esercizio dalla carica.

La società si è dotata di un sistema di controllo interno costituito da regole, procedure e struttura
organizzativa voìte a monitorare:
. l'efficienza ed efficacia dei processi aziendali;
. l'aÉfrdabilitàdelllnformazionefinènziana;
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. il rispetto di leggi, regolamenti, statuto sociale e procedure interne;

. la salvaguardia del patrimonio aziendale.

La struttura organizzativa della società si articola an diverse aree:

Direzione;

Segreteria ed affari generali;

Uffìcio acquasti;

Area amministrativa;

Area commerciale;

Arèa risorse umane, organizzazione e stipendi;

Area contabilità finanza e controllo. economato;

organismo di vigilanza ai sensi del l4odello 231 e D.P.O.;

Responsabile Anticorruzione e trasparenza;
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Introduzione

2o2o crisi Pandemica da covid-79

L'anno solare 2020 e con esso l'esercizio amministrativo di FarmaciaTerni-s.r.l. si può

dramfiaticamente definire come l'anno dell'emergenza Covid-19. La pandemia è stata un evento

eccezionale che ha messo a dura prcva il Servizio Sanitaio Nazionale, facendo emergere criticità,

ma anche punti di forza del sistema. Dal nostto punto di vista, non possiamo non sottolineare cofie

te caratteristiche di capillarità/ prossimità, professionalità, informatizzazione, collegaùento in rete

nonché il rapporto di convenzione con il SSN abbiano consentito alle farfiacie, anche in occasione

dellbmergenza sanitaria, di dare risposte mirate ed efficaci ai bisogni della popolazione sia in

terminidi erogazione di farmaci e altri prodotti sanita che di supporto e orientamento a fronte di

difficoltà/timori di accederc alle altre strutture del SSN

Un risultato straordinario rcso possibile dal fatto che le farmacie sono rimaste sempre apertel

amptiando quando possibile gli orari e garantendo comunque condizionidi accesso in sicurezza. Si

sono attivati servizi di consegna a domicilio dei farmaci, in collaborazione con il Comune di Terni,

distribuito mascherine, insiehé alla protezione civile (compreso lbssigeno, fondamentale

nell'èmetgenza sanitaria) e alti prodotti necessari ai cittadini nonché forme di consulenza anche a

distanza.

Questo non significa che non ci siano state criticità: le farmacie Cofiunali, come del rcsto le altre

del cofiparto, hanno dovuto affrontare situazioni difficili, legate ad esempio alla carenza di

dispositivi di protezione individuale, e hanno dovuto introdurre fiisure per garantire la sicurezza,

dei propri dipendenti e dei ctienti-pazienti che hanno comportato, in alcuni casi e per alcuni periodi,

la necessità di rifiodulare iservizi offerti e sostenere costi non previsti.

In tat senso si segnata come lbzienda sisia dotata, alle ptime avvisaglie della gravità del fenomeno

pandemico, di tutte le rnisure di distanziamento e di separazione (parafiato in plexiglass) utili ad

assicurare le prime misure di prcvenzione.

Con la stessa prudenza si è ritenuto opportuno sospendere lbrogazione di taluni ser'/izi

infermieristici, la cui tipresa è avvenuta solo dopo ta fase estiva, adottando le cautele previste dalle

tinee guida efianate dai vari attori sanitari chiamati a svolger un ruolo di coordinamento e

regolatoriot in pfimis, Ie AUSL di riferimento.

Grazie alta capillare presenza nel tefritorio comunale, alt'infomatizzazione della rete delle farmacie

e alla professionatità e allo spirito di sacrificio dei farmacisti che vi operano, nella fase emergenziale

è stato possibile introdurre alcune novità rilevanti, volte a agevolare icittadini, riducendone in

misura significativa gIi spostamenti, Tra queste _ oltre alla dematerializzazione delle ricette SsN,

che consente ai cittadini di presentare in farmacia sotafiente il Numero della Ricexa Elettronica

(NRÉ), insieme al codice fiscale, per ritirare imedicinali dl cui hanno bisogno - ri'ordo il
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trasferimento alla dispensazione in faftnacia di alcune specialita prececlentemente ercgati
direttamente darle strutture sanitarre pubbriche, avvenuto proprio ar fine di ridutre gri spostafienti.

Tale soluzione ha permesso ai cittadini rernani di contenere ra mobirità ed ottenere i medicinari
necessari nella farmacia di prossihità, anziché doversi spostare per raggiungere il presidio sanitario
pubblico, lontano dal domicilio del paziente e aperto con orari limitati,

Si tratta di un'innovazione strutturate che consentirà alla farmacia di svolgere at megtio il proprio
ruoro di struttuÈ deputata alta dispensazione professionare, sicura e controuata ctei medicinari e di
attivare le procedure necessarie per migliorare l,utilizzo dei farrnaci e l,aderenza alta terapia.

È necessario cogliere lbccasione della nuova consapevolezza riguardo alla necessità di una
maggiore territorializzazione dellbssstenza per procedere al trasferimento ala prescrizione da
parte del medico di medicina generale e alla dispensazione da patte dele farmacie ctet maggior
numero di medicinali possibile, fatta eccezione owiamente per ifarmaci che richiedono axenzioni
particorari in fase di somfiinistrazione e/o specifici controrti medici. Affidare piìt farmaci are
farmacie significa, come sopra ricordato, anche aumentare le possibilità di monitorare l,aderenza
alla terapia e ridurre gli sprechi.

In questa fase. dramfiatica per it nostro paese dal punto di vista sanitario, ma anche economico,
è evidente che il sistema non può piì) permettersi le disfunzioni connesse con la distribuzione direfta
e cleve necessariahente aftivare meccanismi di controllo per ottimizzare l,uso delte risorse.

Lbltro fronte di attività fortemente innovativo, che ha confermato r,impottanza det ruoro dele
farmacie anche sul fronte della prevenzione della diffusione dei contagi, è que o relativo
arreffettuazione di test sierologici e poi anche di tafiponi antigenici rapidi. Ir coinvorgimento dele
farmacie, nell'ambito di accordi stiputati con te autorità sanitarie, ha permesso di arnpliare it
monitoaggio dei contagi, riducendo l,ihpatto organizzativo a carico delle strutture pubbtiche.

L1zienda si è attivata tempestivamente, contribuendo e svituppando cortaborazioni con ra croce
Rossa Regionale, al fine di svolgere tale servizio in tutta sicurezza e negti sDazi esterni ai locati
adibiti al seruizio tradizionate ali dÉpensazione.

Altri ambiti di attivita nei quali le farmacie, hanno e possono dare un contributo importante, anche
nella fase post-emergenziale sono:

- le campagne di prevenzione ed educazione sanitaria; veicori di sicura effrcacra per indiizzare
la popolazione verso comportamenti e stili di vita corretti, salutari e vittuosl,

lbffeXuazione di test diagnostici con finalità di screening per l,individuazione precoce
de 'insorgere di patologie croniche di forte ihpatto sociale;

- lhrogazioné di prestazioni di tetemedicina, di tetemonitoraggio e di altre forme di setyizi ad
elev ato con ten u to d i g i ta I e.
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FamaciaTerni-s.r.1., anticipanclo i tempi, Introdusse già ne a fase finale del 2015, in via

sDerimentale, la figura dell'infermiere.

Diconseguenza, la telemedicina rappresenta per lbzienda una realtà consolidata ed è ormai prassi

effettuare nelle nostre principali sédi elettrocatdiogrammi, holter pressori e cardiaci, refertati a

distanza da centri specialistici, facendo emergere tempestivamente eventuali anofialie e

permettendo un ricorso immediato alle strutture sanitarie di emergenza nel caso di anomalie 9ravi.

Un cantiere apefto, quello della farmacia dei servizi che è destinato ad ampliaÉi; il nuovo paradiqfia

si carafterizzerà, oltre che per la alispensazione professionale del farmaco, per tutta una serie di

prestazioni aggiuntive di grande utilità sanitaria e sociale, nellbttica di sefiplificare lbccesso da

parte det cittadino alle prestazioni del SSN, ridufte gli oneri organizzativi ed economici a carico di

ospedali e ASL e i costi sociali.

Owiamente, I'ampliatuento della sfera d'azione hon potrà awenire senza adeguate risorse da

allocare e da inserire nel quadro orqanizzativo attuale,

Tali investimenti aggiuntivi si inseriscono in un contesto nel quale si registra un calo della spesa

farmaceutica convenzionatat che ha già inciso negativamente sul fatturato delle famacie,

ulteriormente compresso nelle fasi dellémergenza sanita a.

lJn prifio importante segnale di attenzione cla pafte del Governo, in vista di una riforma struttuftle

detta materia, è venuto dalle norme in materia di remunerazione aggiuntiva per le farmacie sui

medicinati SSN, introdotte dal DL Sostegni, un passaggio fohdalnentale per garantire Ia sostenibilità

d el setv i z i o fa rm a ce uti co.

It dibattito potitico in corso e il Piano Nazionale di resistenza e resilienza, dovrà necessariafiente

prevedere misure e risorse per un ruolo pii) ampio e sinergico del sistema farmacie nel quadro di

un ridisegnodel modello sanitario futuro; in tale cohtesto la farmacia e ilfarmacista saranno se/npre

piir protagonisti di una tuedicina di territorio, nella quale la presa in carico della cronicità e la

presenza diffusa rappresenteranno un formidabite volano di produzione di salute per tutto il

sistema.
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7, Fatti Ammirristrativi ritevanti ai fini dell'eseÌcizio amministtdtivo 2O2O

. 12.12.19 Assemblea dei Soci.

/ Sostituzione delCollegio Sindacale e di Revisione di FarmaciaTerni-s.r.l.
r' Dimissioni dellAmministratore Unico. Dott. Federico Ricci

. 27.12.19 Assemblea dei soci.

r' Approvazione Bilancio dbsercizio 2019 di FarmaciaTerni-s.r.l.

r' Predisposizione ipotesi di acquisto degli immobili siti in TerniVico Politeama, 3 - Via

Roma 39

. 19.10.20 Assemblea dei Soci.

/ Nomina del nuovo Organo Afiministrativo nella persona dell,Amministratore IJnico,

prof. Mauro Scarpellini.

. ORDINANZA DEL PRESIDENTE DELLA GIUNTA REGIONALE 26 febbraio 2020, n. 1. L,JIteiori

misure per la prevenzione e gestione dellhhergenza epidemiologica da COVID-2019.

Ordinanza ai sensi dell'art. 32, comma 3, della legge 23 dicembre 7978, n. 833 in fiateria
di igiene e sanità pubblica;

/ MISURE DI INFORMAZIONE E PREVENZIONE

. D.P.C.M. 8 narzo 2020. Ulteriofi disposizioni attuative del decrcto-tegge 23 febbraio 20201

n.6, recante misure urgenti in materia di contenimento e gestione dell'emergenza

epidem iologica da COVID- 19.

. 26.06.20 Assemblea dei Soci

/ Relazione finale dellAmministratore Unico in carica - Prof. Mauro Scarpellini
r' Nomina Nuovo Amministratore Unico - Avv. Stefano Minucci

. 16.12.20 Delibera FarmaciaTerni-s.r.l. N. 96 avente ad oggetto - Formulazione di proposta

di modifica del contratto di servizio alla luce dei dati contabili e gestionali al 31 ottobre 2020,

del preconsuntivo allbsercizio 2020 e degli elementi di revisione del piano industriale di
Fa rm aciaTem i -s. r. l. 202 1 -2023.
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. 28.12.20 Assemblea dei Soci

/ Autoizzazione allAmministratore Unico alla sottoscrizione delle modifiche apportate

al Disciplinare per la gestione del serr'izio Famaceutico - Contratto di Sen/izio - negli

articoli tiguardanti la rimodulazione dei corrispettivi

9



2, Lo Scenario di riterimerrto

2.7 La situazione ùl,cr,oeconomica Umbra

Nella prima parte del 2O2O l'economia umbra ha subito una contrazione molto marcata in

connessione con gli effeXi dell'epidefiia di Covid-19. Nel tetzo trimestre l'attività ha mostrato una

ripresa, che ha consentito tuttavia un recupero holto paziale di quanto perso in primavera. Le

stime più recenti forfiulate dalla Svimez per l'intero anno indicano un calo del PIL regionale di circa

l'11 Nt cento, piìt marcato rispetto a quello previsto per l'Italia.

Nell'industria tutti i principalisettori di specializzazione, con I'eccézione di quello alimentare, hanno

evidenziato una dilfusa flessione delle vehdite. Ordini e fatturato hanno ipreso a crescere

significativamente durante l'estate, senza tuttavia tornare ai livelli del 2019. I piani di investimento,

deboli già all'inizio dell'anno, sono stati rivisti al ribasso da un'ampia quota di aziende.

1l mutato contesto ha prodotto pesanti ricadute anche sull'edilizia, che in prospettiva potrebbe

tuttavia trate beneficio dai recenti provvedihenti di raffopamento degli incentivi fiscali e di

snelli mento burocratico del le opere di ricostruzlone post-terremoto.

Nel terziario la crisi dei consumi ha colpito in rnisura severa i setuizi di alloggio e ristorazione e il

commercio al alettaglio non alimentare. Le perdite di flussi turistici accumulate nei mesi di restrizioni

alla mobilità e di distanziafiento sociale sono state solo in piccola pafte compensate dalla forte

crescita di visitatori italiani registata in agosto.

Le condizioni reddituali del sistefia produttivo umbro sono peggiorate per elfetto del

ridimensionamento dei ricavi, da cui è derivato anche un ingente fabbisogno di liquidità.

L'accresciuta domanda di finanziamenti da parte delle imprese, soprattutto di que e di piccole

dimensioni, è stata soddisfatta dal sistetua bancario a condizioni rese piir favorevoli dalle misure

espansive cli politica monetaria e dagli interuenti governativi. Ai ptovvedimenti di sostegno de e

autorità, incluse quelle di vigilanza, è riconducibile anche il mantenimento su livelli contenuti del

flusso dei crediti deteriorati.

La contrazione dell'attÌvità produttiva ha determinato un brusco calo delle ore lavorate e delle

attivazioni di contratti a termine, in special modo nei setuizi e tra i giovani. L'impatto

sull'occupazione è stato attenuato dal blocco dei licenziamenti e dal massiccio ticoÉo alle forme di

integtazione salariale. Tali strufienti, ihsieme a quelli a supporto delle fasce più deboli della

popolazionet hanno contribuito a un migliorafiento nel periodo estivo del clima di fiducia delle

famiglie. Queste ultime hanno comunque ridoxo la domanda di credito, sia per l'acquisto di

abitazioni sia per finanziare iconsumi, e accresciuto la propensione al risparmio, verosimilmente

anche per motivi precauzionali.
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Le aspettative a breve termine formulate dagli operatori in dicembre erano orientate alla

prosecuzione della fase di modesto rccupero dell'attività. Sulla ripresa qrcva tuttavia il forte grado

di inceàezza del contesto economico globale, condizionato dalla recente sfavorevole evoluzione

della pandemia, che si riflette in una crescente pruclenza da parte delle fatuiglie e delle ifiprese

2.2 Anatisi di seftore - Dati tttacro

Il fatturato detle farmacie italiane è composto per circa il 58 per cento da famaci con ricetta (di

fascia A, cioè a caico del SSN, e di fascia C, cioè a caico del cittadino).

Tale qùota cli fatturato negli ultimi anni è in calo, sopftttutto a seguito dei tagli appoì'tati alla spesa

farmaceutica convenzionata e alla diffusione clei fiedicinali equivalenti, che hanno prezzi piì| bassi

rispeXo a quelli coperti da brevetto.

Il calo di fatturato, nei me§ dell'efiergenza sanitariat si è esteso anche al settore cornmerciale. Il
calo comples§vo, nel 2020, è stato di quasi il 2o/o, a fronte di un rilevante incremento dei costi di
gestione derivante dalla necessità di fare fante alle misure di sicurezza dettate dalla pandemia. -

1,9o/o
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Di seguito it fatturato Cornptessivo delle far,nacia (dati IQVIA)
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Composizione detla compodentè sedza prescrizione e commerciale

Fatturato Farmacia 2020
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Farmaci. classificazione, modalità distributive e sconti di legge

I farmaci sono classificati in:

FASCIA A Farmaci prescrivibili a carico del SSN.

FASCIA C Farmaci non a carico del SSN, con ricetta medica (tra i quali: antibiotici,

antipertensivi, ormoni, anestetici, ansiolitici, antiepilettici, cortisonici, ipnotici, oppioidi,

sedativi, anticoncezionali, steroidi anabolizzanti, antitumorali) o senza ricetta medica per

patologie minori (SOP).

FASCIA C-BIS Medicinali non soggetti a prescrizione medica che possono essere oggetto di

pubblicità al pubblico, cosiddetti di automedicazione (OTC).

FASCIA H Farmaci di esclusivo uso ospedaliero, che, quindi, non possono essere dispensati

ai cittadini dalle Farmacie aperte al pubblico.

Modalità di Dìstribuzione.

I farmaci di fascia A e C con ricetta medÌca possono essere distribuiti solo in farmacia o, se inse ti
nella classe A-PHT (Prontuario della distribuzione diretta), anche erogati direftamente dalle

strutture pubbliche, 1 farmaci di fascia C senza obbligo di ricetta (cosiddetti SOP) e quelli classificati

corne C-bis (cosiddeXi OTC, pubblicizzabili al pubblico) sono vendibili in farmacia e negli esercizi

commerciali dotati di farrnacista. I farmaci di fascia H sono eroqabili solo da ospedali e ASL.

Prezzo dei farmaci

FASCIA A. La legge n, 326/2003 ha previsto che a partire dal 1o gennaio 2004 i prezzidei

farmaci rifiboÉati dal SSN sono detenninati mediante contrattazione tra l'Agenzia del

Farmaco e i produXori. Nel caso in cui I'AIFA e i produttori non trovino l'accordo sui prczzt,

i medicinali sono classificati in fascia C. Per questo motivo, la fascia C cofiprende anche

medicinali di alta ilevanza terapeutica.

FASCIA C CON NCETIA La Legge n. 149/2005 prevede che il prezzo dei farmaci di fascia C

sottoposti allbbbligo di ricetta medica sia stabilìto autonomamente dal produttore e possa

essere aumentato solo nel mese di gennaio di ogni anno dispari. Modifiche in diminuzione

sono Dossibili in oqni momento.

.ARMACI SENZA RICETTA (SOP E OTC) Dal 1o gennaio 2008 il prezzo dei nedicinali senza

ricetta è cotupletamehte libero. La Legge finanziaria per il 2007 (Legge 296/2006), infatti,
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Lbrticolo 8 del decreto-legge n. 347/2001, convertito nella legge n. 405/2001 ha previsto la
possibilit, per le Regioni, di adottare particolari modalità di distribuzione per i medicinali che

"richiedono un controllo ricorrente del paziente", inseriti nella classe A-PHT (Prontuaio della

distribuzione diretta) Tali medicinali, che richiedono particolari attenzioni e un piir puntuale

monitoraggio dei pazienti, possono esserc acquistati da pafte delle ASL direXamente dalle industie
produttrici ed essere consegnatÌ ai cittadini o dalle ASL stesse (cosiddetta distribuzione dirctta)

oppure essere atfidati alle fanlaciè (cosiddeXa distribuzione per conto, DPC). In quest'ultimo caso,

le condizioni di erogazione da parte delle famacie sono stabilite da specifici accordi territoriali tra

la Regione e le rappresentanze - Assofann per le pubbliche e Fedeiarma per le farmaae private

Il mercato ospedaliero e DPC

La spesa per farmaci acquistati dalle ASL nel 2020 ha raggiunto i 13,2 miliardi di euro, in calo

rispetto al 2019 (13,5 fiiliardi). Significativo I'incremehto della distribuzione per conto (+11,60/0),

a fronte della contrazione della distibuzione diretta, da mettere in relazione con I'ampliamento dei

farmaci erogati in farmacia nellbmergenza sanitaùa.

ha stabilito che il prezzo al pubblico di questi medicinali sia stabilito autonomamente da

ciascun titolare di fainacia o esercizio commerciale.

SCONTI In base alla Legge 27/2012 la farmacia può farc sconti su qualunque tipo di farmaco

acquistato dai cittadini di tasca propria

La distribuzione del farmaco SSN - La distribuzione diretta e la disttibuzione pet conto

La distribuzione in DPC

La Distribuzione per cohto è disciplinata da accordi regionali (tra Assessorati alla sanità e

organizzazioni delle farmacie pubbliche e p vate) fortemente diversificati tra loro per quanto

riguarda sia l'elenco dei farmaci interessati da questa modalità di distribuzione sia la remunerazione

riconosciuta alle famacie. Le differenze si rispecchiano nel numero e nel prezzo medio dei farmaci

dispensati in farmacia con questo sistema. Regioni che distribuiscono in DPC molte confezioni,

spesso utilizzano questo sistema per farmacl di prezzo mediamente più basso, mantenendo in

disttibuzione diretta le confezioni piìt costose. Obiettivo di Federfarma è peNenire a una

omogeneizzazione delle condizioni di svolgirnento del servizio e, in generale, a un potenziamento

delta Dpc con conseguente riduzione della distribuzione direxa vera e prcpriat meno agevole per i
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pazienti, consolidando così un trend avviato durante la pandemia da Covid-19 nelt,ottica di ridurre
gli spostamenti, permettendo ai cittadini di ritirare i medicinati necessari ne a farmacia sotto casa.

Composizione Spesa Farfiaceutica per canale distributivo

La quota di Spesa per i farmaci acquistati dalle strutture pubbliche è pari al 610/0 déttotale, mentre
in farmacia in regime convenzionale transita il restante 39Ò/o della Spesa.

La DPC ha raggiunto uha quota significativa parial 14o/o del totale

Composizione Spesa per Canale Distributivo

r drstrbuzione in farmacia r DPC r ConsL mi interni Ospeda lieri ' disnlbuzlonè diretta ASL

Prezzo medio dei faffnaci SSN

I I prezzo medio dei farmaci a carico del SSN erogati in farmacia in regime convenzionale ha subito,
dal 2010 al 2O1q un costante calo, a seguito della diffusione dei medicinati equivalenti (a brevetto

16



scaduto) di prezzo piu basso e del fatto che i medicinali piìt costosi vengono distribuiti direttamente

da ospedali e ASL. Il prezzo medio dei farrnaci SSN è passato da 11,85e di dicembre 2010 a 9,46

C di dicembre 2020, Il prezzo medio alei fiealicinali a brevetto scaduto inseriti ne e liste di
riferimento (già coperti da brevetto e generici)t che rappresentano ormai oltre fa3ok de e
cohfezioni SSN (vedi grafico che segue), è di 7,6A€, quello dei farmaci ancora coperti da brevetto

(ormai meno del 17o/o del totale SSN) di 18,34€.

Di seguito si ripofta il fatturato fiedio di una farmacia negli ultimi 10 anni

L' AIFA inserisce i medicinali a brevetto scaduto in liste di riferifiento, che contengono tutti i
medicinali sia di marca ( ) che generici ( ). Il numero dei farmaci prcscritti a carico del SSN

all'interho delle liste di riferimento è in costante aumento (dal 58o/o di dicembre 2010 all'A3o/o di

dicembre 2020). Parallelamente, diminuisce la quota di farfiaci coperti da brevetto ( ), ornai pai
a meno del 77o/o del totale. Lo Stato imborsa al cittadino solo il prezzo del farmaco che, all'interno

di ciascuna lista, ha il prezzo piit basso, Il farmacista è tenuto a proporre al ciXadino la sostituzione

del medicinale prescritto con uno di prezzo piìt basso interamente a carÌco del sSN. se il cittadino

vuole un farmaco pit) costoso o il medico non consente la sostituzione da parte del farmacista, il

ciftadino deve pagare la differenza di prezzo.
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Margini e Sconti sul farmaco

Le quote di spettanza di industie farmaceutiche, grossisti e farmacie, sul prezzo dei fiedicinali a

carico del SSN, sono fissate per legge (1. n. 662/96, modificata dalla legge n. 122/2010):

all'industria spetta una quota pari al 66,650/o del prezzo al neto IVA, al grossista del 3Ò/o, a a
farmacia una quota non inferiore al 30,35o/o sul prezzo del farmaco sefiprè al nexo IVA. Pet la

farmacia si tratta di una quota lorda, in quanto l'impofto di legge è ridoxo dagli sconti di legge,

articolati Det fasce di prezzo, che le farmacie sono tenute a concedere obbligatoriamente al SSN,

cui si aggiunge la trattenuta de '1,82Ò/0, introdotta dalla legge n. 122/2010, aumentata, da luglio

2012, al 2,25o/o. Tali sconti fanno sìche, di fatto, il fiargine delle farmacie sia regressivo, diminuisca

cioè percentualmente all'aumentare del prezzo delfarmaco. Suifarmaci equivalenti, che non hanno

qoduto di copertura brevefuuale e che sono inseriti nelle liste di iferimento AIFA, una ulteriore

quota pari all'go/o del margine dell'industria è ridistribuita tra grossisti e farmacia secondo le regole

di mercato. La disposizione sui fiargini di legge non riguarda i medicinali di fascia C, a totale carico

del cittadino. L'unica disposizione normativa applicabile a tali medicinali è lbtticolo 13 del R.D.

3,3,1927. che prevedeva il diritto del fa nacista ad un margine non inferiore al 25o/o del prezzo al

2.3 Principali misutè di regotarnentazione oet settorc fa nacia

tsetore delle farmacie è, molto piii di altri, aperto al mercato e alla concorrenzat in quanto, dal

2005 in poi, si sono susseguiti ripetuti interuenti di liberalizzazione che he hanno profondamente

modificato lbssetto.

Net 4)!15 il decreto-legge "Storace" ha introdotto Ia possibilità di praticare sconti fino al 2oo/o sul

prezzo dei fiedicinali senzè obbligo dÌ prescrizione (DL N. B7/2O05, convertito nella legge

149/2OOS). Nel 2006 il decreto-legge "Bersani" ha previsto la possibilità di vendere medicinali senza

obbligo di prescrizione in esercizi cohmerciali alla presenza di un fatmacista e l'eliminazione del

timite det 2OÒ/o sutlo sconto ptaticabile sui prezzi ditali farmaci. Sempre con il decreto "Bercani" è

stata introdotta anche la possibilità per le società di fatmacisti di essere titolari di 4 farmacie e.l è

stata elifiinata l'incompatibilità tra attività di distribuzione all'ingrosso e finale dei farmaci. Il
provvedimento ha anche ridotto a soli due anni il terrnine concesso aglieredi peracquisire i requisiti

per assumere la tttolarità o cedere la farmacia (DL N. 223/2006, convertito nella legge 248/2006).

Nel-2002 è stato Iiberalizzato il prezzo dei fiedicinali senza obbligo di ricetta medica, prevedendo

che esso venga stabilito autonomamente da ciascuna farmacia o punto vendita (L. N. 296/2006 -

legge finanziaria 2007). Sempre nel 2007 sono stati eliminati tutti ivincoli sulla pubblicità della

farmacia (Codice Deontologico del Farmacista).
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Nel zOU è stata afipliata la gamrna di medicinali vendibili negti esercizi commerciati dotati di
fannacista, ptevedendo il delisting da parte dell'AIFA di medicinali precedentemente assoggeXati

a bbbtigo di icetta fiedica. È stata ihtrodotta ta possibitità di praticare sconti anche sui medicinali
di fascia C con ricetta (DL N. 201/2011, convertito nella legge 214/2011).

Nel 2g!2 il decrcto-legge Cresci-Italia ha previsto una drastica riduzione del rappotto
fannacia/abitanti (qùorum) a una fannacia ogni 3.3OO abitanti, con assegnazione de e nuove
famacie tramite concoBo straordinario per solititoli, riseruato a farfiacisti non titolai e titolari di
farmacie ruralisussidiate e con punteggio di favore per i farrnacisti delle parafarfiacie, introducendo

la possibilità di partecipazione al concorso anche in forma associata. It DL Cresci-Italia ha inoltre
previsto la possibilità di apertura di farmacie, in deroga al quorum, anche nelle zone ad alta
frequentazione (porti, aeroporti, stazioni feffoviarie, centti commerciali, ecc.). Sono stati
libefalizzati gli orari, consentendo l'apertura delle farhacie oltre gli orai mihihi ed è stata introdotta
Ia possibilità di praticare sconti su tutti imedicinati acquistati dat cittadino, È stato utteriormente
ridotto, a 6 mesi dopo Ia presentazione della successione, il termine concesso agli eredi per
assumere la titolarità o cedere la farmacia. È stata, noltre, introdotta la possibitità per gti esercizi

commerciali di vendere fiedicinali veterinari con ricetta medica e prepaftzioni galeniche (DL n.

1/2O12, convertito nella legge n. 27/2012).

Nel 2OA la Legge Concorrenza (1. n. 124/2017) ha previsto, infine, la possibilità per te società di
capitali di essere titolari di farmacia e di crearc catene di farmacie.

Nella relazione sulla gestione dellhsercizio 2018 fu introdotto il tema del Retail farmaceutico e del
prossimo arrivo delle catene di farmacie e dell'accresciuta competiziohe fra canalidistributivi.

In particolare, si delineò uno scenario nel quale fino al 45o/o delle farmacie indipendenti poteva

divenife oggeXo di aggregazione e la possibitità che in due/tre annit il 20o/o farà parte di catene di
proprietà.

Oggettivamente, déi 3 canali rctail, (farmacie, paftfarmacie, e Gdo) è senz,attro Ia farmacia quetta

che sarà piìt coinvolta dai cambiamenti in atto.

Nel corso del 2018 e del 2019, sempre piì) farhacisti hanno approcciato forme di accorpamento in
catene virtuali (network di professionisti che si uniscono pur mantehendo ciascuno la propria

indipendenza gestionale). A tendere, secohdo la società lqvia, ben it 41-45o/o delte farmacie sarà

soggetto ad una qualche formula dì aggregazione. Non solo: nell,arco di un paio dbnni si stimava
che il 20o/o delle farmacie indipendenti sarebbe stato acquisito da catene reali (cioè di proprietà).
Fra gli acquirenti, si segnalavano: la distribuzione intermedia det farmaco, fondi d,investimento,

banche, player de a grande distibuzione.

Va da sé che il mercato del retailinq farfiaceutico, sempre piì.t vivace in termini di concorrenza fra

canali, con le catene di farmacie che alovranno aftivare nuovì e pii) incisivi strumenti di
comunicazione e di ma*eting, pe. stare al passo con i competitor, rappresentati da Gdo,

parafarhacia, ma anche da operatori come idrugstore ed il mondo dellh-cofimerce.
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Con inetwork di farmacie impegnati a lavorarc, in primo luogo, sulla riconoscibilità dell'insegna,

attraverso un'immagine ed una comunicazione comune a tutta la rete.

Le farmacie in catene, identificabili attraverso un layout preciso, un assortimento sviluppato tramite

attività di category, un pacchetto di seruizi standaral chiaro, andranno intensificando anche le

operazioni promozionali: dall'ampliamento delle gamme a private label (per marginare di piu e

vendere a prezzi più èppealing) sino alla diffusione dei programtui di fidelity; ih tal senso,

FarmaciaTerni-s.r.1., avendo aftivato prcgrammi di tidelity card sta implementando ulteriori

affinafienti degli sttumen1 di Customer relationship management, poftando a regime il progetto

FIDEUTY SALUS.

Non ultifio, la concorrenza si svilupperà anche sul fronte della digitalizzazione e si renderà

necessaria l'introduzione di un sistefiè di business intelligence centralizzato e di un softwarc

univoco per ciascun network. In questo senso, la società ha introdotto da oltre un anno il sistefia

GSP che consente di oximizzare futilizzo delle informazioni comfierciali, trasformandole in

conoscenza, coinvolgendo semprc di piìt il farmacista nelle dinafiiche gestionali

2.4 Effetti del dèctèto liberatizzazioni ' outtook di settorc

A due anni datla legge sulla concorrenza che ha liberalizzato la proprietà delle farmacie si contano

oltrc 4OO farmacie in mano a società di capitali con duemila addetti e un faxurato di 700 rnilioni:

in pratica il 2o/o delle 19tuila farmacie italiane.

Numeri ancora piccoli che secondo recenti stime nel giro di 3-5 anni potrebbero tuggiungere quota

11o/o, Piccoli passi in avanti sulla strada delle liberalizzazioni che ha visto come fenomeno piil

evidente I'ingresso (ti alcunigrandi player, come la catena Boots che nei giorniscorsi ha aperto la

sua sesta fainacia a Milano nella centralissifia piazza del Duofio a cuise ne aggiunge una a Roma

I numerì e una riflessione sull'impatto della rifoma che ha sostituto il limite delle quattro licenze

per titotare con la possibitità per le società di capitale di ottenere la licenza e controllare fino al 20o/o

delle farmacie di una Regione (resta I'obbligo della gestione asseEnata a un farfiacista) sono

contenuti netle nufierose opportunità di confronto promosse da Assofarm nei suoi appuntamenti

nazionali e da prestigiosi Istituti di ricerca.

In particolare, un "paper" detl'istituto Bruno Leoni analizzè alcuni degli allarmi che erano stati

avanzati alta vigilia della riforfia e che l'attuazione pratica sefibra al momento archiviare.

A cominciarc dal rischio di uno svitimento delta professione e della riduzione della qualità dei seNizi

offerte ai consumatori che per l'Istitùto sopra citato si è dimostrato «infondato» perché una catena

di farmacie «ha un forte interesse a garantire un servizio di qualità elevata» alt menti ne andrebbe

di mezzo la reputazione di tuttigli esercizi che fahno parte diquel brand.

Per i neolaureati in farmacia che hanno difficoltà in molti casi a diventare titolari c'è poi «la

possibilità di rapportarsÌ con società piìt grandi e strutturate» elemento che per la cateqoda
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rappresenta «non solo un'oppottunità occupazionale aggiuntiva, ma anche e soprattutto

un'occasione di intraprendere una carriera»t compresa la direzione da atfidare per legge a un

fa rm a ci sta i scri tto a I l' a I bo.

Sull'altro rischio - quello legato alla creazione di monopoli, forse il più evocato - tutti concofuano

nel Ricordare che i paletti (il tetto regionale del 2jo/o, Ie notifiche delle acquisizioni di grandi gruppi

all'Antitrust) si citano le esperienze internazionali con divesi anni alle spalle e si soXolinea cofie
«solo in tre Paesi la quota di mercato del maggiore operatore supera il 29o/o (Lettonia, Lltuania e

Svezia); di questi Paesi solo due (Lituania e Svezia) presentano un elevato grado di

concentrazione». Paesi tra I'altro, poco popolosi, e nel caso della Svezia con un rapporto tra
farmacie e popolazione piu che doppio rispetto all'Italia.

Per il resto, non risultano nel principali mercati europei rilevanti interuenti antitrust per sanzionare

In ogni caso la prospettiva di grandi concentrazioni appare lontana in ltalia. Secondo le ultime stifie
di IQVIA, nel 2021 una farmacia su tre in catene reali o virtuali forti, che però faranno la metà del
ntercato.

Nel 2021 le farmacie italiane appartenenti a catene reali non saranno piì) di una su dieci, ma

assorbiranno quasi il 75o/o del mercato complessivo generato dal canale; invece le famacie
organizzate in catene virtuali "forti" - cioè dalle condizioni di affiliazione stringenti - saranno

all'incirca una su quattro, con una quota di mercato ben maggiore in proporzione, circa il 33o/o. Al

contrarior le farmacie indipendenti saranno piìt di una su due (56,40/0), ha per market share non

sommeranno oltre il 45,60/0.

PL[itt vendita

202L
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14.8' 6.3% 45,6%

=IQVIA
La stima arriva da Iqvia e fotografa con efficacia la dinafiica di fondo che già oggi sta

carafterizzando lo sviluppo delle catene: il mirino di chi compra è puntato sulle farmacie dai
fondamentali migliori o da e potenzialità pii) promettenti, dunque il peso che catene di prop età e
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aggregazioni virtuali fotti andranno a esercitarc sull'intero canale - e sulla fitiera - non sarà
espresso dalla numerica ma dalle quote di mercato.

Oggi la divaricazione tra le due rappresentazioni è ancora impalpabite: catene rcali e viftuali forti
somfiano il 7.60/0 delle farmacie oggi in attività e fanno il 13o/o del mercato, nel 2021 avranno il
36o/0 degli esercizi ma genereranno il 4Bo/o del gito d'affari. Farmacie indipendenti e virtuali "light,,
(cioè da e condizioni di affiliazione soft) raggrupperanno nel 2021 it 640/0 delte farmacie ma

assorbiranno non più del 52o/o del mercato

Punttvendita
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si parte comunque da e axuali 400 farmacie in mano a società di capitale. Un numero che per il
presidente di Assofarm Venanzio Gizzi, comprende tra I'altro una etercgeneità di soggetti: «Accanto

ai grundi investitori ci sono società di capitale di singoli persone o anche cooperative tra farmacistin,

avverte il numero uno dei farmacisti pubblici, che chiede degli aggiustamenti alla normativa finché

si è in tefipo: <II processo ormai è in afto e non si può tornare indietro, ma proprio perché il

fenomeno è ancora lifiitato è necessario fare delle correzioni per evitare in futuro rischi difficili poi

da atginare», Si cita innahzitutto i paletti sulle acquisizioni: «Il tetto del 20o/o su base regionale non

è sufficiente, credo che si debba interuenire fiettendo un tetto a livello nazionale o in alternativa

bisogna interuenire sulla quota di capitale». C'è poi un altro punto che sta a cuore anche al

presidente di Federfarma e che è legato alla realtà italiana: «C'è bisogno di pil! trasparenza sulla

composizione del capitale sociale, questo per evitare che dietro ai soggetti investitori ci siano

capitali di dubbia provenienza legati al riciclaggio.

Secondo Claudio lofimi, docente della Sda Bocconi <l'Italia dopo gli inteNenti degli ùltimi anni ha

scelto un modello misto, piìt liberalizzato rispetto ad altri ifiportahti paftner europei cofie Francia

Calénè.èai + vrrtuali foltl
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e Spagna, ma tuantenendo alcuni presidi regolatori cofie la pianta organica, seppur riformata per

aumentare la disponibilità di punti vendita, o i limiti alla costituzione di catene di fannacie private

che la differcnziano da gran parte dei Paesi del Nord Europa». Si tratta per il docente di una «scelta

condivisibile, che cofibina gli effetti attesi positivi della liberalizzazione e competiziohe indotta, in

pafte confermati da evidenze empiriche come l'incremento dei punti vendita e l'aumento

dell'efficienza e dei seruizi offerti, e della regolazione come a esempio la distribuzione equa delle

farmacie sul teritofio, evitando concentrazioni nelle aree urbane e piì.r ricche.

La SDA avverte: <Per avere una valutazione <li impatto della creazione di catene di farmacie private

ci voftà ancora un po'di ternpo: i numeri sull'ingresso delle catene nel mercato italiano sono infatti
a ncora piuttosto li mitati» -
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3. INFORÌ'ATIVA SULLO STATO DI GESTIONE DELLA SOCTETA'

3.7 Relazione finale Assernblea alei Soci 79.7O.2O

Di seguito si riportano ampi stralci del verbale di Assemblea dei Soci, nel corso del quale l'allora

Amministratore Unico, dott. Mauro Scarpellini, presentò una relazione cli fine mandato descrivendo

i principali atti e decisioni che caraXerizzarono il mandato, in particolare per quanto riguarda

lbsercizio amministrativo del 2020 fìno al mese di ottobre.

....."Signori Soci,

a conclusione del mandato ricevuto quale Amfiinistratore unico della Società riferisco un quadro

delle attività principali compiute durante il mio periodo di amministrazione iniziato il 27 dicembre

2019 e previsto fino albpprovazione del bilancio societario del 2019, avvenuta il 26 giugno scorso

e proseguito fino alla mia sostituzione.

Il 2 gennaio 2020 avevo redaXo e poideliberato sei azioni dl marketing da condurre durante il fiio
mandato per dare continuità alla riprcsa economica della Società iniziata nel terzo quadrimestre

dell'anno precedente. La prima riguardava una campagna denominata "Giovani, è bene saperlo",

basata su incontri nelle scuole per sensibilizzare sulla prevenzione dal papilloma virus, sugli effetti

de 'uso delle droghe e sull'utilità del defibrillatore cardiaco, coinvolgendo lAssessorato comunale

all'istruzione e gli Istituti di scuola media superiore di Terni; per tale iniziativa avevo incontrato poi

l'Assessore Cinzia Fabrizi per attivarc la reciproca collaborazione. La seconda carnpagna era per la

dissuasione dall'uso di droghe denominata "Non comprare la droga, compra un libro" da realizzare

con le librerie di Terni e avevo preso il pnmo contatto con la libreria Mondadori per impostare la

convenzione da proporre a tutte le librerie cittadine. La tetza iniziativa configurava la creazione di

uno specifico sportello in farmacia dedicato ai prodotti utili agli sportivi e avevo acquisito

informazioni presso il CONI provinciale. La quarta azione era diretta ad unbrganica azione di

fidelizzazione véEo la clieotela piu anziana, azione denominata "Il pensionato risparmia". L-a quinta

azione era finalizzata ad unbperazione congiunta della Società e delComune mirata - con ihiziative

pubbliche proposte anche nelle date - a promuovere lbdozione di cani ricoverati nel canile

comunale da parte di cittadini ai quali la Sociètà avrebbe concesso una carta sconto sui medicìnali

e sugli alimenti veterinari per una durata di tre anni onde conseguire l'obiettivo di una riduzione di

costi di mantenimento e cura per il Comune e un aumento di clientela fidelizzata per la Società Un

apposito incontro tenni con lAssessorc Ctistiano Ceccofti. lnfihe la sesta azione mirava a cohseguire

it raggiungimento di un settore di clientela di prodotti pediatrici denominata "Per i binbi del nido"

Terminata Ia predisposizione di questo intenso lavoro da realizzare nei miei sei fied prevedibili di

mandatot le prihé informazioni sull'arrivo del vitus Covid-19 e gli inevitabili prowedimenti restrittlvi

che ne sono conseguiti per la collettività hanno impedito qualsiasi realizzazione e costretto a

rivedere strategie e prevenire conseguenze cofimerciali negative.
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Immediatamente la Società ha aftivato - con il prcprio personale - il laboratorio di produzione del

disinfeXante, introvabile nei p fii giorni di pandemia e poi scarso e reperibile a prezzi di

speculazione. Abbiafio avuto grosse difficoltà all'approvvigionamento di alcool, della materia prima

e dei contenitoti. Abbiamo praticato prezzi assolutamente corretti.

Ho utilizzato i miei rapporti con la Società Farmacie Comunali di Fiumicino, ove ero sindaco revisore,

e abbiafio collaborato per coprire le rispettive carenze facendo rifornire la nostra Società di materia

prima per la produzione di gel disinfettante trovato in misura notevole dalla Società di Fiumicino

ma non da noi e riuscendo noi a far rifornire di contenitori la Società di Fiurnicino avendo noi

trovato il canale di fomitura per quahtità abbondanti di introvabili contenitori proprio nella zona di
Codogno, uno dei centri di diffusione del virus. Dohenica B mapo è avvenuto lo scambio

allbviostazione di Terni con una originale e anche eccezionale modalità di incontro alla quale ha

partecìpato il Sindaco di Temi Avvocato Leonardo Latini.

La risonanza sulla stampa e nei notiziari televisivi ha giovato all'immagine della Società, capace di
affrontare e risolvere difficoltà impreviste come quelle di quel momento, e ha dato carica al

Lbperazione ha avuto l'apprezzamento della Presidenza del Consiglio dei Ministri che lo comunicò

telefonicamente alla Società di Fiumicino.

Con la nostra produzione abbiamo rifornito Comune, Poste, polizia, Ospedale S. Maria, Scuole,

molte imprese, cooperative e famiglie.

E' stata awenturosa la fornitura di hascherine per la quale abbiamo contattato referenti in Messico

e in Cina con anche ulteriori difficoltà note create dal Commissario di Governo dottor Arcuri - non

conoscitore del sistema di distribuzione alei prodoti farmaceutici, per propria ammissione - sulla

determinazione del ftrezzo al pubblico.

La Società non è caduta in alcun infortunio economico, qualitativo o doganate nella fornitura delle

mascherine e non 9 sono apeftt contenziosi.

Non è detto che riusciremo a fecuperare le perdite sulcosto di acquisto a causa del prezzo imposto,

peraltro non significative - cioè la differenza tra quanto da noi pagato al fornitore e il prezzo sulle

forniture giacenti imposto dal Commissario di coverno all'improvviso e successivamente alle

forhiture stesse - perché la normativa del Commissario e da lui stesso efiessa e ritirata per tre
volte, ancora non consente di fare alcuna previsione e celebra in sé stessa il massimo di
burocratizzazione procedurale non consapevole delle difficoltà oggettive vissute

nellbpprovvigionamento in una fase caotica presso le dogane in quel periodo e ignara di come si

svolge il processo di approvvigionamento clei prodotti in farfiacia.

Nel periodo della pandemia le nostre faftnacie hanno commercializzato 115.524 mascherine e

41.500 paia di guanti.

Abbiamo protetto il personale della Società e i cittadini nelle nostre fartnacie con visiere, occhiali,

mascherine, schermi in ogni postazione di vendita - installati immediatamente -t sanificando



ordinariamente e straordinariatuente i locali e gli uffici e regolando gli impianti di arcazione e

cond izionamento come richiesto da lle ordi nanze.

Se il personale della Società non avesse risposto all'emergenza con totale abnegazione e

perrnanente presenza su tutti i posti di lavoro - nelle famacie, nella parafarmacia, negli ulficil

senza eccezioni - non avremfio superato le criticità indotte dalla pandemia. Questo senso di

responsabilità lo riconobbi, insieme al Dirigente Dottor Nicola Nulli Pero, con ùn cofiunicato sul

Corriere dell'Umbria.

Tra le difficoltà indotte nel peiodo di pandemia sono state anche alcune scorrettezze da parte di

medlci e fafinacie private che avevano realizzato il collegamento diretto - con vai metodi - della

domiciliazione di ricette mediche presso farmacie private prescelte. Ci siamo accorti e abbiamo

segnalato e in pafte siamo usciti a far desistere, credo soprattutto in apparenza, e un danno

economico non quantificabile è stato subito.

Abbiamo partecipato attivamente alla vita di Assofarm Regionale umbria dando contributi di idee e

forfiulando proposte,

In Darticolare una mia proposta relativa al superamento di aspetti discriminatori a danno del

funzionafiento delle farmacie cofiunali nel caso di eventuali copefture di personale straordinario

per contagi eventualfiente avvenuti, inviata ad Assofarm lJmbria, fu [noltrata ad Assofarm

nazionale et condivisa, presentata alla Presidenza del Consiglio dei Ministi.

Abbiamo lavorato ed elevato Ia considetazione che Ie altre farfiacie umbre avevano pet la Società

FaftnaciaTerni che espime autorevolezza nelle idee e nell'operare; in una delle nostre famacie la

Regione Ltmbria sta sperimentando la ptucedura sulla dematerializzazione delle cette che intende

fat decorrere a breve in tutta ta Regione. La sperimentazione, verificata in corso d'opera, è gestita

con positività dalla nostra fannacia di Porta Sant'Ahgelo.

Abbiamo inserito hel Comitato tecnico di Assofarm lJmbria, del quale fa parte il Dirigente de a

nostra Società, anche la Dottotessa Nicoletta Donate i, direttrice della farfiacia di Porta

Sant'Angelo.

Dutante e dopo la pandemia abbiafio reinventato strategie e azioni con varie promozioni ed

iniziative. Abbiamo definito la convenzione con l'Associazione Diabetici diTemi e controproposto il

testo di una convenzione aal Adisu per lbssistenza agli studenti universitari fuo sede Stiarno

attuando iniziative per recuperare il grosso calo di fattuato della farmacia ubicata nel centro

commerciale di Cospea, gestito dal supermercato che ha ridotto orari e regolato lbfflusso di clienti

con effetti pesantemente negativi a nostro danno.

Abbiamo protetto il nostro personale e il servizio pubblico riuscendo, dopo superficialità dellOrdine

dei Farmacisti di Temi e dimenticanze de a USL Umbria 2, che ho contestato loro, a conseguire

l'esecuzione del tampone rinofaringeo per tutto il personale della Società.
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Per primi - e non sappiamo se unici - abbiamo stipulato una polizza di protezione per tuxo il
personale della Società, cosiddefta polizza anticovid-19, che ha scadenza al 31 dicembre dell'anno

corrente e il mio successore valutetà il da farsi vista la ripresa epidemica.

Abbiamo stabilito rapidamente ottimi rapporti con la Croce Rossa Italiana di Terni, utili per le

forniture di fannaci a persone disabili e anziane durante il pe odo dell'isolamento pet fronteggiare

le iniziative dell'Assessorato regionale della salute, improvvise e non coordinate, che hanno creato

difficoltà organizzative; ci hanno riferito perfino che taluni farmacisti avrebbero attuato soluzioni

locali aldi fuori delle normatlve di legge sulla consegna dei farmaci. La nostra Società ha applicato

solo soluzioni coftette, risultate peftltro adeguate da parte della Croce Rossa ed efficaci per i

Abbiamo collabofato attivatuente col Comitato di protezione civile cofiunale quando ci è stato

Nel peiodo di pandemia e ancora fino a pochi giorni fa, le nostre farmacie sono state sottoposte a

ripetute ispezioni - infrequenti in precedenza - da pafte della cuardia di Fihanza, dei NAS dei

Carabinieri, della USL Utubria 2 e dell'Ispettorato di veterinaria della USL stessa.

Gli scopi dei loro controlli sono stati raggiunti dagli ispettori é nessun rilievo è stato mosso alle

nogtre farmacie,

La Società ha adempiuto alle nomine obbliqatorie richieste, nominando:

Quale DPO e OdV l'Avvocato Alessandro Ciglioni.

Responsabile della sicurezza il Sig. Paolo Frahcioli.

- Responsabile della sicurezza da parte del personale la signora Sabrina Alessandrelli.

- Medico competente il dr. Pasquale Carducci. Avendo cambiato il medico del lavoro sono

ora in corso le visite fiediche arretrate del personale,

Ha provveduto a far eseguire le esercitazioni antincendio al dr. Francesco Mariani e alla

Sig.ra Stefania Bucari.

Ha prcweduto a far fare i corsi di primo soccorso e gestione delle efiergenze alle d.sse

Rita Mica e Ambra Sbordonl.

- Ha confemato quale Amministratore del sistema informatico il Sig. Giancarlo

Giovannetti.

Ha confermato qùale responsabile dellbnticorruzione il dr. Nicola Nulli Pero.

Il sito "Amministrazione trasparente" - completamente rifafio - è tenuto regolarmente, come da

attestato, e sono adempiuti gli obblighi che riguardano il suo contenuto.

Sono stati intrattenuti rapporti corretti con isindacati Cgil, Cisl, Uil e con le R.S.A. che hanno

collaborato e sè9uito con attenzione l'evolversi della gestione societaria.

27



Non ci sono vertenze sindacali in atto.

Dopo Ia fallita rapina alla farmacia di Corso Tacito abbiamo preso t,impegno a verificare ta possibitità

déll'installazione di telecamere allbccesso clelle farmacie o di alcune cli esse, rispettando le normé

che vanno rispettate e stipulando apposito accordo sindacale. Il Dircttore sta reperendo le

informazioni necessarie per poi peruenire agli atti conseguenti.

Sul piano organizzativo sta proseguendo il lavoro di rifacimento delle insegne e dellbssetto interno

di alcuhe farmacie, secondo le deliberc assunte dal hio predecessore doXor Federico Ricci e rimaste

forzatamente sospese nellbttuazione ala parté dei fornitori nel pe odo della pandemia.

Ho delibèrato il rifacimento dell'hardware della sede centrale dopo adeguata perizia tècnica e

confronto successivo delle condizioni di mercato di piìl offerenti, I sistemi informatici hanno una

obsolescenza da 2 a 5 anni, ma quello de a Società è vecchio di 16 ahni. E'stato assegnato l'incarico

di rifacimento per la sede tuentre i server delle farmacie erano stati già rinnovati e messi in

sicurezza nel 2018.

E'in corso avanzato la realizzazione di un nuovo sisteha di controllo di gestione - curato

personalmente dal Direttore - che mira, tra le tante altre risultanze di analisi e controllot a

concotere alla formazione dei Direttori di farmacia quali dirigenti anche economici del loro centro

di costi e ricavi. E' un salto ambizioso ùa possibile con il rinnovo generazionale in corso nel periodo

2019-2021 e con la garanzia dicontinuità direzionale della Società di lungo periodo.

Ho detiberato t'impianto di procedure di marketihg che fondono Ie analisi psicografica e

compoftamentale applicate alle analisi geografica e socioeconomica. Una holto significativa

innovazione di strategia cotufierciale, di seNizio e di fidelizzazione che a Terni non ha uguali-

Quindi, all'interno del progetto, andremo a breve alta sostituzione delle vecchie carte di fedeltà

mentre è già ih atto l'impianto di un'attività di programmazione e contrcllo a lato della Direzione

aziendale quale perno ihtorno al quale réalizzare lbvanzamento cofimerciale ulteriore della Società.

Oggi l'azienda qià dispone di procedure raffinate sut controllo - ogni giorno sappiafio gli incassi del

giorno precedente, i nomi dei prodotti venduti, il farmacista che li ha venduti e altri dati didettaglio

- tuttavia ancora non capitatizziamo in tennini di marketing e di sviluppo tutte queste infonnazioni

alle auati ora agqiùngiamo le anatisi sopradexe per rcndere organico e aziendalmente ultenormente

valido t'impianto stesso. E' un passo straordinaio netla gestione commerciale della Società.

Lo sviluDDo e t'impiego di queste nuove tecniche di marketinq coinvolgerà il personale e sarà

strumentale la sua partecipazione economica ai risultati detla futura accresciuta produttività,

usando le possibilità previste dal contratto di lavoro; ma questa parte cornpeterà di concluderla al

mio successore,

Ho completato I'aftuazione de a delibera del Consiglio Comunale sullbrgahizzazione e

sullbrganigrarhma.
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Ho deliberato I'organigramma degli Ulfici della Direzione come deciso dal Consiglio Cofiunale e il
completamento dell'applicazione del contratto colle\ivo nazionale al Dirigente dopo alcuni anni dalla

sua assunzione.

Ho affrontato e risolto la precarietà organizzativa dell'organigramtuat precedentemente pericolosa

per i dettami del Decreto legislativo n. 14 del 12.1.2019 "Codice della crisi d'imprcsa e

La Società aveva, al mio insediamentot una condizione di precarietà direzionale insostenibile dal
punto di vista organizzativo, di funzionamento e di prevenzione del rischio rispetto al decreto

legislativo 14/2019. Il precedente Collegio sindacale e di revisione lo aveva verba zzato piì) volte.

LTfficio Personale, privo per pensionamento del Capo Ufficio dal 31.12.2019, non rimpiazzato,

aveva in organico un impiegato con contratto a tempo determinato scadente il 31.12.2020.

Ho indetto il concorso per un impiegato a tempo indeterminato per dare stabilità e continuità
gestionale. Il concoso si è concluso.

L'Ufficio Amministrazione aveva avuto la reiterazione di una impiegata, cambiata nel tempo,

dipendente di società interinale e acquisita con contrafto di somministrazione di lavoro. La Deqqior
condizione per la prevenzione di errori afiministrative e contabili e per la memoria di fatti

Ho indetto il concoBo per un impiegato a tempo indeterminato per dare stabilità e mernotia
gestionale. Il concoÉo si è concluso,

Ho affrontato il delicato probléma dellbrganico degli infermieri, assunti in quattro nel 2076 a tempo

determinato e ridotti ad uno solo a causa delle dimissioni degli altri, preoccupati dalle vicende

comunali e societarie del 2018 e 2019.

Nel 2020 era a rischio Ia sopravvivenza della farmacia dei servizi.

Éra ancora ih sospeso il concorso per infermieri indeXo nel 2016 da'Aziehda speciale e mai

celebrato; ebbe ben 4O3 domande. Dopo unbpprofondita istruttoria legale e regolamentare ne ho

deliberato la revoca e sono stati rimborsati i 37 concorrenti che hanno inviato la loro IBAN per il
rimbo$o della tassa di concorso pagata nel 2076.

Quindi ho indetto il concorso per tre infermieri a tempo indeterminato. Il concorso si è concluso.

Ho redatto la delibera in modo che il mio successore possa valutare lbmpliamento delle assunzioni

nel corso del 2021, alla luce delle novità - interne e probabilmente anche regionali - in materia di

assistenza e di setuizi e alla luce dell'andamento del conto economìco.

Ho indetto il concorso per un impiegato a tempo indeterminato per l'Ufficio Acquisti e vendite, la

cui titolare ha lasciato per pensionamento il 37 dicembre 2079, senza continuità di consegne

essendo l'unica dipendente. La Società aveva provveduto con un dipendente di società interinale e

acquisito con contratto di somministrazione di lavoro. Ho insediato la commissione di concorso che
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ha convocato la prova scritta per il 9 novembre e l'orale per il 10. E' l'unico concorso che si
concluderà dopo questa assemblea.

Tutte le commissloni che ho nohinato sono state composte da persone di alto profilo e indipendenti.

Queste deliberc sono state da mé assunte in attuazione della delibera del Consiglio Comunale del

2019 che innovava molto nei rapporti tra Comune e Società FainaciaTerni e ciò ha aiutato la
gestione della Società insiefie al nuovo Regolamento per le assunzioni da me deliberato lo scorso

giugno.

I due concoÉi per Direttori di farmacia e per farhacisti collaboratori sono durati 71 fiesi, non solo

per la sospensione causata dalla pandemia ma soprattutto per la composizione e il metodo di lavoro

della commissione, per niente adatto per lbssunzione di personale in una società commerciale e di

seruizio pubblico.

ll concoBo per farrnacisti collaboratori ha risolto i problefii di organico a breve ternline e si

ridurranno i farmacisti a tempo determinato, restando in seNizio solo quelli necessari per Ie

necessità di sostituzione per ferie e rnotivi di stagionalità.

Il concorso per Dhefiori non è riuscito a coprire le necessità clella Società, Infatti ha approvato solo

due candidati direttori a fronte del vuoto di tre. Devbssere ìmmediatamente bandito un nuovo

concorso dal mio successore perché si presentano difficoltà di copertura seria per l'incarico di

dircxore per una farmacia.

Quest'esperienza concorsuale ha dimostrato come sia stato utile cambiare il vecchio Regolamento.

Siqnoi Soci,

con I'introduzione nelte farmacie dei servizi cognitivi nel 2020, cioè Ia icognizione farfiacologica e

it supporto all'aderenza terapeutica per asma e bronco pneumopatia crcnica ostruttiva, diabete e

ipertensione; con t'introduzione alei seruizi di front office, con l'attivazione del Fascicolo Sanitario

Elettronico; detla diagnostica di prima istanza e della telemedicina, con I'holter cardiaco e pressorio,

lblettrocardiogramma e lhutospirometria, è in corso un afficchirnento delle funzioni delle farmacie.

Quanto alla prevenzione e alle campagne di screening è stata inclusa la partecipazione della

farmacia alta raccolta dei campioni per la ricerca del sangue occulto nelle feci per l'individuazione

dei tumori del colon-retto, seruizio già prcsente ìn alcune Regioni ma non in tutte.

TuXo ciò, frutto delle decisioni della Confercnza Stato-Regioni, vede lumbria in questo

cronoprogramma net 2O2O e vede la nostra Società avanti, perché essa fornisce quasi tutte queste

Drestazioni. Si aqqiunge la problematica della vaccinazione. Ancora non cè adeguata disponibilità

di vaccini e siamo molto pteoccupati per le modalità di sornministrazione in famacia se non

preordinate da adeguata pratica formativa. Anche per questa attività cè assenza di coordinamento.

E' evidente la necessità di aggiornamento del personale farmacista e infermieristico

continuativamente. A questo riguardo ho assunto queste due iniziative:
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- I direttori nuovi assunti o nofiinati e i farmacisti neoassunti hanno nel contratto di

assunzione lbbbligo di rispettare le previsioni di formazione e aggiornamento

professionale stabilite dall'Ordine di appaftenenza. Ciò non è previsto nel contratto

collettivo nazionale di lavoro fia io ritengo che sia necessario fare ciò che ho disposto

data la delicatezza e la responsabilità della professione di farmacista e la Società ha

interesse a sapere che ipropi farmacisti siano ligi alle disposizioni del loro Ordine in

materia di formazione ed aggiornamento.

- Ho assunto una delibera di indirizzo per la formazione e l'aggiornafiento sia in campo

specifico che per i cornportamenti, lbmpatia e le tecniche di vendita, lasciando al mio

successore di valutare e contrattualizzare con uno dei maggio psicologi e formatori

italiani, il Dottor Emilio Riccioli, che è stato presidente della commissione di concorso per

lzssunzione di un impiegato a tempo indeterminato per I'Ufficio risorse umane. Conosco

le sue qualità formative perché abbiamo collaborato prcsso la facottà di ciurisprudenza

del'Università di Catania e presso la facoltà di Psicologia dell'lJniversita Salesiana di
Roma e per aver realizzato efficace e necessaria azione formativa per idipendenti della

Cassa Nazionale di Previdenza e Assistenza dei Dottori commercialisti - quando io ne ero

Direttore generale - dopo che la Cassa da ente pubblico aveva optato per la

pivatizzazione e una riconversione sociologico-culturale era opportuna -; situazione che
potremmo considerare parallela a quella del personale dell'Azienda speciale Farmacie

Municipalizzate divenuta questa s.r.l. Il Direttore sta approfondendo contenuti, modalità

e destinatari dellbzione di aggiornamento e peryerrà ad una proposta compiuta che

riferirà al nuovo Amministrutorc l)hico.

Signori Soci,

riporto ora alcuni dati organizzativi. Il personale della Società è composto da 53 persone, pari a
51,5 unità a tempo pieno; 4 hanno diritto ad usufruire de a legge 104/1992; 27 sono
previdenzialrnente regolati con I'INPDAP, 24 con I'INPS e lavorano 2 con contraXo di
somministrazione che si dùcono a 7 da novembre. Ben 15 sono a tempo determinato e si

idurranno in parte con lbvvenuta conclusione del concorso per farmacisti collaboratori.

Nel 2021 ci sarà il pensionamento di una Direttrice di farmacia e probabilmente di un'attra

o due e occorrerà banalire un nuovo concorso, ma con le regole più veloci del nuovo Regolamento,

Il lavoro amministrativo e di controllo è di notevole dimensione. Le fatture passive ricevute sono

state nei prifii nove mesi de bnno 5.145; hellbnno saranno tra 7.O00 e 8.000. I pagamenti eseguiti
nei primi nove mesi dell'ahno sono stati 2.095.

LAmministratore Unico ha ricevuto e letto 1270 comunicazioni e operato conseguentemente

laddove necessario.

Solo questi dati fanno ben comprendere quale sia la onerosità del lavoro amministrativo e cli

controllo, la possibilità di errore, la difficoltà a dedicare tempo alla ricostruzione di partite vecchie

di anni che deterfiinano saldi contabili non convincenti e non riconciliati di molti conti. futtavia
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questo lavoro di controllo e di riconciliazione dei saldi - iniziato nel novembre 2077 e prcmosso da

me quando ero Revisore della Società è giunto prossimo al terminé. Esso ha comportato effetti

di soprawenienze passive hei bilanci 2017,2018 e 2019. Sul bilancio 2020 stimo, in questo

momento, che l'effetto possa essere dicirca € 97.O0O,O0 di soprawenienze passive. Tra pocotorno

sul punto.

E'prevista una cessazione at 31.1.2020 per esodo agevolato, secondo la delibera assunta dal fiio
predecessore e concotdata con il Comune, della validissima Responsabile della Segreteia, Siqnora

Donatelta Caroli, preposta agli affari generali, all'amfiinistrazione del personale - predisposizione

atelte retribuzioni e alelte numerose incombenze connesse - e alla sovrintendenza e svolgimento

dette attività di segreteria dell'Arnministratore lJnico e del Direxore Stiamo perfezionando con

IASM di Terni un accordo per far gestire le retribuzioni e gli aspefti connessi a quellAzienda Per il

resto delle incofibenze sto attivanalo una soluzione ponte necessariamente di rapporto di lavoro

somministrato e il mio successore riceverà le proposte che il Direttore riteià utili e necessaie e

deciderà ilda farsi.

Non è di seconctaria ifiportanza ta gestione degli acquisti e de e scorte di magazzino. La Società

aveva svolto Ia gara nel 2018 e la Direzione sta gestendo secondo le risultanze della gara.

Il numero di fornitori con cui abitualfiente abbiamo rapporti è di circa 90 e aggiungendo anche

quelli meno uA zzati si supera il numero di 120. Con alcuni dì questi fornitori, quelli piit rilevanti

per entità degli acquisti, stiputiamo contratti con previsioni di premi per la Società secondo rnodalità

diverse e secondo le disponibitità delle controparti Ciò risulta neicontratti e nella contabilità.

La nuova modatità di gestione degti acquisti e de e scotte sta abbassando il costo del venduto e

contribuisce al miglioramento del margine operativo lordo; esso tenderà progressivamente verso

zero allotquando sarà stata raggiunta l'ottimizzazione massima possibile coùparata col periodo

Precedente.

1 risultati confermano la positività della scelta fatta

Il rating delta società per i fornitori non è pit) al livello nel quale era caduto e ciò, oltre ad aufientare

il credito nei confronti di FarmaciaTerni, aumenta il potere negoziale nelle trattative che il Direttore

sta esercitando con decisione.

E' in cotso il perfezionamento del bando di gara per l'assegnazione dell'incarico clell'arredafiento e

della sistemazione dei nuovi locali delta farmacia diViale Trento ove sarà trasferita la farmacia di

Viate Trieste. Questo trasferimento è fafio nellbttica di migtioramento del seruizio sia perché gli

attuati locali sono angusti per il pubbtico e per il magazzino sia perché nei nuovi locali sarà possibile

inserire un seruizio di infermeria per il popoloso quartiere che è alle spalle della farfiacia e per la

suè vicinanza al pronto soccorso.

Erroti di costruzione del comptesso di Gabelletta ove è ubicata la farfiacia, unica proprietà

imhobiliare delta Società, reiterano danni e disagi quando piove Sono in corso lavori di iparazione
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it cui esito non ci ftssicura. Ho dato incaico allAwocato Alessandro Marini di curare qli interessi

della Società.

E' opportuno che la Società dia al Comune il proprio contributo collaborativo per il piano di

zonizzazione che sta per scadere. Per esempio ho già comunicato da mesi al Sindaco e all'Assessore

at bilancio la mia valutazione netamente negativa sull'ipotesi di apertura delle fa nacia alla

stazione ferroviaia alta tuce della prima prospettazione visionata presso lAssessorato dei lavori

pubblici, E'un'ipotesi priva dl qualsiasi elemento valido di marketing e, dunqué, sarebbe una fonte

di perdita economica cefta.

Ho awiato la ricerca di mercato per un nuovo rapporto bancario, La cerca di mercato del 2018

non incontrò alcuna adesione da parte delle banche e la Società poté mantenere solo il vecchio

rapporto con Banca Intesa S. Paolo, subentrata alla Banca Popolare di Vicenza. Di tale rapporto,

eccessivamente oneroso e non collabofttivo, non eravamo e non siamo soddisfatti. A quel tempo

fu aperto un rapporto col Monte dei Paschi di Sieha, seguendo Ia procedura consentita, che permane

e funziona. Il mio successore valuteà i isultati della ricerca in corso e deciderà il da farsi viste le

risposte che daranno le banche.

SignoriSoci,

dopo il bilancio 2018 la Società è stata salvata dalla delibera e dal versamento di icapitalizzazione

del Comune di Terni de bgosto 2019.

L'intetuento del Comune è stato salutare e non è stato un interuento vanificato negli effetti. Le

informazioni seguenti danno una conferma a questa atfermazione,

I dati di contabilità generale at 31 agosto 2020, che considero prowisori per i valori delle fatturc

passive che peruengono in ritardo a causa di errori compiuti nella loro trasmissione da parte dei

forniton at sistema centralizzato, respinte dal sistema, corrette e emesse in tempi non ifimediati,

segnano un consistente utile prima delle imposte al 31 agosto, sul quale fra poco mi intrattenqo.

I dati tetti net sistema di controllo di gestione - precontabile -, monitorati giomaltuente,

riferiscono questi dati riferiti alla fine della settimana det 75 ottobre 2020, confrontati con quelli al

15 ottobre 2019 :

Afimontare del fattututo di € A.547.OOO,OO, piìt 229.005,00, pari al 2,75 o/o in più;

- Margine di contribuzione migliore di € 143.212,00 pari al 4,86 o/o in piil

- Costo det venduto rictotto detto O,73 o/o, in prosecuzione di una proficua attività

direzionale che continua da quando è stata radicaltuente modificata la gestione 
'lel

fiaqazzino.

L'utile provvisorio, soltolineo prowisorio, delta gestione ordinaria prirna delle imposte è in grado di

assorbire le soprawenienze passive rivehienti dalle riconciliazioni di partite vecchie di origine

pturiennale di circa 77.O0O,OO euro, che anctranno sotrafti La riconciliazione di vecchie partite si

sta awicinando alla fine del lavoro.
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L'andamento economico della Società a a ripresa autunnale lo misuriamo col dato piir recente
confrontando i primi 17 giorni di ottobre 2O2O con i primi 12 gtorni di ottobre 2O1g nei quali it
fatturato è cresciuto del 10,70 o/o e il margine di contribuzione delt,11,Z0 o/o.

Cè sicuramente una tendenza all,acquisto dovuta alla recrudescenza epidemica che induce a
proteggersi con prodotti ritenuti utili e c'è anche un sighificativo recupero del numero dei ctienti che
avevamo perso durante la pandemia. Ottobre 2O2O ha Ftiit clienti diottobre 2019.

Il primo fattore può essere temporaneo ma il secondo rifidelizza ta clientela; consotida e migliora i
dati gestionali.

Quindi, la situazione economica dela società è stata portata ad un rivefio di redditività migriore
delle stesse previsioni derrbmbizioso piano industriare 2020-2022. Ner 2027 saranno gri effetti dei
nuovi seNizi che si dovranno rendere secondo le innovazioni del sistetua sanitario nazionale e
regionale e, sostanzialmente, il piano sarà aggiornato e riaggiornato nei fatti, pur rimanenclo fermo
lbriginale punto di riferimento, cioè l,obiettivo delta economicità della gestione che, ormai, è

L'importanza der risultato comptessivo va relazionato ar quadro economico di rerni. La Fondazione
Dottori Cofimercialisti ha pubblicato la propria icerca sulla perdita di fafturato da parte delle
Società ternane a causa della pandemia, registrando a Terni e provincia un meno 24,7 Vo medio di
fatturato, Quindi il risultato de a Società at 31 agosto, + 2,620/0, è straordinario.

Una delle conseguenze di questi tisultati è la capacità delta Società di proporre at Comune di
rivedere il contratto di seNizio in materia di corrispeXivi.

Il funzionarhento attuare der rapporto tra comune e società vede per it comune tre fonti dì interesse
concreto che corfispondono a costi per ta Società, come segue:

- IlcorrispeXivo precedentemente inesistente introdotto a a nascita della s.r.t.;

I costi di attività a beneficio sociale che sono parte
sviluf,perebbe a favore della geneàlità dei cittadini o di
di rettamente da lla Società ;

L'utile annuale da bilancio.

delle azioni che I'Ente locale

cateqorie ma che sono svolti

Il comune ha ricapitalizzato ra società net 2o1g ma è ancora carente ner fa r convergere ala società
tuxi gli ordinativi di acquisto che la società cosiddexa in house è in grado di fornire, in particotare
per medicinali e alimehti veterinari e prodotti per gri asiri comunari. La società ha ichiesto piit vorte
che ciò avvenga. I ricavi derivanti da questo aumento di fatturato si collocherebbero al di sopra del
valore del punto di pareggio economico della società. euesto è it caso in cui l,incremento di fatturato
si colloca nellbrea economico-tecnìca espahsiva apportando un benefìcio certo a ,utile di esercizio
e, conclusivafientet al Comune stesso.

Le attese suscitate alalla ncapitalizzazione non sono deluse.
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Infatti il 9 agosto 2019 la ricapitalizzazione fu di € 6i5-235-QQ

La Società risponde con questi valori corrispondenti a fatti amministrativi a vantaggio del Socio:

Utile netto del 2019 che ha raffopato il patrimonio netto

Utile contabile lordo provvisorio al 37 agosto 2020

€ 300.395,00

€ 533.428,3s

Versamenti del 2020 a fronte del debito netto di € 489.A26,80 al 31.12.2019 € 436 123,04

Esborso pronto per la locazione di Corso Tacito di proprietà comunale

Corrispettivo pronto cofie da contraXo di seE/izio per il 2020

e 70.462,43

€ 10.000,00

Lhntità economica e fihanziaria prodotta è di € 1.350.40a,92. Non solo. La società è pronta per

éstinguere i restanti € 53.703,76 del debito al 31 dicembre scorso appena il Comune sarà pronto a

firmare gli atti amministrativi relativi. Lbssorbimento in bilancio delle vecchie partite, ora

quantificate in € 97.000,00 noh è un Noblema.

Questi importi comprendono già i costi per ]e attività sociali svolte, seppur ridotte nel 2020 a caÙsa

degli impedtmenti conseguenti alla pandemia.

L'utile contabile lordo prowisorio non comprende quènto sarà accantonato a fine anno per i fondi

svalutazione crediti, rischi e rinnovo del contratto collettivo nazionale di lavorc; invece le altre voci

di assestamento di fine anno sono tutte incluse nella simulazione al 37 agosto, pro rata.

visto il conto econotnico la Società è in gtado di proporre al Cofiune la revisione della rimodulazione

delle entità dei corrispefuivi annuali in misura e coi tempi che ritiene compatibili per prevenire una

condizione di pericolo della contlnuità aziendale, nello spirito e nella lettera del D.lgs, 14/2019

A tate riguardo ho assunto una delibera ' alla quale mi rifaccio e che distribuisco allAssefiblea -

che ho già inviato at Comune. Auspico che la Giunta condivida e il Consiglio Comunale possa

deliberare entro I'anno perché la mia proposta ha decorrenza dall'l gennaio 2020 e, se approvata,

porterebbe risorse finanziade ulteriori al Cotnune per € 574.841,00, rispetto a quanto è prevlsto

hel contratto di servizio ora vigente, per gli anni 2020, 2021, 2022 e 2023 1 benefici della delibera

sono evidenti per il Comune in materia di entità finanziarie prevedibili in entrata in questi anni néi

quali tbffetto del dissesto crea difficoltà alla gestione fìnanzia a dellEnte locale,

La mia proposta allunga di due anni ta durata del contrutto di servizio perché non si può noh vedere

che le entità dei coffispettivi superiori a € 300.000,00 - a partirc dal 2025 ' sarebbero difficilmente

sostenibili e it vigente contratto di seruizio ichiede una correzione tempestiva anche nella logica

del già citato decreto legistativo 14/2019 che - ripeto - si titola "Codice della crisi d'impresa e

dell'insotvehza" non casualmente. La correzione, se fatta ora, sarebbe tempestiva

Relativamente, infine, alla ipotesi di acquisto di patazzo Falchi da parte della Società, informo che

hoprovvedutoacontaftareperteviebreviatcunilstitutidicredÌto(credifarmaeMontedeiPaschi

di Siena) per valutare ta fattibilità di unbperaziohe di mutuo e di aver sondato il mercato anche in



termini di costo dell'operazione finanziaria. Tuttavia - tibadendo quanto ho espresso nella
precedente assehblea - è stato oppoiuno sospendere it sondaggio di mercato per evitare che le
condizioni proposte dalle banche per l'erogazione di un mutuo non siano le migliotÌ, attendendo le
banche il nuovo Amministratore che presumibilrnente potrebbe voler rinegoziare ulteriormente le
condizioni stesse.

Comunque dall'ultima assefiblea il quadro economico della Società è ulteriormente
migliorato e mi ha portato alla prcposta di revisione del contratto di servizjo prima deta che
sicuramente comporta di sopftssedere a decisioni di compravendita di palazzo Falchi e consiglia di
attendere le possibilità che potranno essere valutate net 2021 o oltre, visto il conto economico e
tutti ifattori di gestione societarìa. Da non dimenticare che è in corso la trattativa nazionate per il
rinnovo del contratto collettivo nazionale di lavoro del personate, non rinnovato da otto anni, e che
occorre eseguite alcune assunzioni di rÌmpiazzo per amministrativi e farmacisti e di ripristino per

Esposto quanto sopra è consentito affermare che la Societù infine, ha acquisito anche
maggior valore.

Dopo lbrrivo delle limitazioni alle riunioni, tutte le mie decisioni sono state comunicate
preventivamente per iscritto al Collegio sindacale e di revisione e at Segretario di seduta secondo
la procedura in deroga all'art. 2479 del C.C. contenuta ne brt. 106, c.3 det D.L. n. 18 det
17.03.2020 e successive modificazioni ed integrazioni e non sono state sollevate osservazioni alle
mie proposte di delibera-

Ringrazio il Collegio per I'attenzione che ha dato ai problemi societai e alle mie proposte; il Direttore
che non si è risparmiato nellImpegno nei periodi di ordinaria gestione e nel periodo straotdinario e
imprevisto della pandemia ha mostrato tutta la valenza con la quale svotge il suo ruolo; le DireXrici
delle farmacie e tutto il personale della Società. Rinqrazio it SÌndaco per ta fiducia accordatami con

II Sindaco è favorevolmente impressionato dai dati delta Società e chiede ulteriori chiarimenti sut
progeffo della larmacia della slazione feroviaria.

LAmministrazione Unico chiarisce vari aspeXi negativi di marketing pet eventuale ubicazione della
farmacia e carenza di servizi previstit la verifica detta distanza di legge datte fatmacie lifiitrofel
imporrebbe l'ubicazione della farhacia addirittura al piano superiore con ulteriore danneggiamento
in termini di posizionamento.

LAmministratore Unico chiarisce ulteriormente la fattibilità e lhconomicità per il Comune delta

fornitura di prodotti ai canilì cofiunali da parte della Società.

La Società è in attesa di avere una risposta circa le forniture agli asiti comunali dopo l,apertuÈ di
istruttoria presso IANAC da parte del Comune at quate si chiede di fare pressione per accelerare
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Molto importante è la gestione della pratica con le banche. La Società è sufficienteménte forte per

neqoziarc e/o rinegoziare i rapporti, privilegiando te banche che hanno la possibitità di seguire la

Società.

Il Sindaco rimarca che la presente relazione, chiara ed accurata, aiuta gli uffici comuhali a
giustificare la rimodulazione del contraXo di servizio che anche ih funzione di un andamento
migliore di quanto previsto nel Piano Industriale 2020-2022

Il Sindaco ringrazia il Prof. Scarpellini per lbccellente lavoro svotto, La decisione a suo tempo
assuntaj in uh mofiento concitato della stoia societaria, si è rivelata correXa e superiore a qualsiasi

aspettativa. La correttezza, la competenza, la aledizione del prof. Scarpellini sono stati encomiabili,
consentendo allAzienda di diventare una realtà importante, un punto di riferituento anche per Ia

realtà cittadina. ".....
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4. II S,ISTEMA INFORNATIVO DI FARNAC'ArERNI-S.R.L,

It sìstema inforfiativo di FaflnaaaTemi-s.r.l. è delinito da:

"Come è realizzato" - Modello inforlnatico: da quati applicazioni infomatiche è cofiposto

(modello appticativo) e da quali tecnologie (architexura di elaborazione - server' pc -
architettura di rete - rete informatica .)

"cosè fa" - fiodetlo funziohale: quati processi supporta, quali casi d'uso offre agli utenti'

quali dati gestisce.,

"che tipo di supporto da altbrganizzazione" - modello organizzativo: dal livello operativo per

satirc a quello direzionale ed a quello analitico

1.

2.
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4.7 Il sistema infomàtico

Di seguito si riporta una sintesi della relazione dell'Amministrètore di Sistema circa lo situazione e

le criticità inerenti il Sistema Informatico Aziendale redatta il 13.05.20

..ln ottemperanza al mio incarico di Amministratore di Sistema Informatico, ho ritenuto

opportuno e necessario commissiohare una indagine approfondita su quanto indicato in oggeXo

poiché ho ritenuto che il Vs, Sistema Informatico non offra piu sufficienti garanzie di affidabilità e

sicurezza nella gestione deidati e de e attività strategiche di Codesta Società.

Da tale indagine si è tratta la " RELAZIONE TECNICA SULLO STATO ATTUALE DEL SISTEMA

INFORMATIVO CENTRALE AZIENDALE E RELATIVE INDICAZIONI DI RISOLUZIONE O

MIGUORAMENTO"

Coesistono almeno due motivi che mi obbligano a Doffe in allarffte l'Azienda e a richiamare

la Vs. attenzione.

Essi sono :

Lbbsol escen z a m a n i festa

La consistente variazione dei paradigmi tecnici che, nei tempi attuali, defihiscono il concetto

di affidabilità e resilienza di un Sistefia Informativo Aziendale ed, in genere, di tutto il
comparto ICT (Tecnologie thformatiche e di Comunicazione)

1.

2.

La vita media di un Sistema lnformatico, sia esso di piccole o grandi difiensioni, è stimata

convenzionalmente in tre anni, ed infatti è questa la durata della garanzia che generalmente i
produ$ori associano alla fornitura di apparati informatici di alto livello.

A ulteriore conferma, noh a caso i hedesimi produttori solo in rarissirni casi, peraltro pafticolari,

concedono estensioni delle suddeXe garcnzie pet ulteriori due annit fìnot quindi, ad un massimo di

Là motivazione deriva da un indice tecnico denominato MTTF acronimo di Mean Time To Failure

(Ternpo Medio al Guasto), parametro statistico legato all'affidabilità dei componenti usati nel

Sistema. Esso rappresenta la durata di vita media di un componente prima di subire un guasto e di

dover essere necessa ria fiente sostitui to.

Il suo ahdamento (come da Fig. 1) si disegna con una curua detta a "vasca da bagho" poiché. in

ambito ICT, a parte la fase critica iniziale di brcvissima durata detta "fase infantile" ih cui si palesano

eventua difetti costruttivi, per circa tre anni si presenta praticamente orizzontale significando un

rischio basso e costantet per poi innalzarsi marcatamente nel periodo del quarto anno ed infine

impennarsi dal quinto anno in poi.
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Fig 1-Tabella MTTF

Vs, Sistema Infomativo axualmente in funzione fu acquistato dalla Azienda Speciale Farmacie

Municipali di Terni nel cotso del 2OO4 e reso operativo nellbnno medesimo.

Esso sta, quindi, tavorando ininterrottamenter e con solo qualche inevitabile modifica in

corsa, da ben quindici anni.

Capirete ora senz'altro il fiio allarme.

Riguardo, invece, al secondo punto di motivazione citato c'è da dire che, ad oggi, è

considerato inaccettabile che, a fronte di un blocco dell'attività del Sistema ICf causato da guasti,

il suo ripistino preveda una latenza di diversi giorni causa la risttutturazione prima dei Sistemi

Operativi, poi delle procedure applicative ed, infine, il caricamento delle copie precedenternente

satvate su apparati opportunamente presenti ed aXivi,

Le architetture consentite dallo stato dell'arte di molti anni fa prevedevano al massimo

ridondanza semplice sulle unità di memo a e sutla alifientazione e sistemidi copia sequenziale.

I recenti sviluppi delta tecnologia consentono archite1ure in alta affidabilità che operano su

ridondanze complesse di alimentazioni, unità di immagazzinamento dati e unità di processamento

le quati etevano l'affidabitità dei sistemi di vari ordini di gran(tezza ed inottre prevedono modalità

di gestione ed archiviazione dati su "contenitoti virtuali" perhettendo così una gestione copie

ripristinabile in ore e non giorni e conferendo così al Sistema Infomatico una resilienza non

raggiungibile Prima.

Il perdutarc di questo stato espone ta vs. Azienda a considerevofi rischi che, spero di aver

chiarafiehte palesator e quindi si rendono necessari rapidissifii correttivi.

Soluziani adottate

Su sollecitazione dell'Amministratore di Sistemat l'azienda responsabìle della manutenzione

Hardware ha prodotto una relazione nella quale si sottolinea la necessita di definire con chiarezza:
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Lo stato attuale del Sistema informatico aziendale

Evidenziare le criticità da rimuovere,

Indicare le modifiche da implementare allo scopo di aumentare il livello di sicurezza,

Restringere al massimo i tempi di risoluzione in caso di guasti e/o malfunzionamenti,

Tale dÒcumento definito "Relazione tecnica sullo stato attuale del sistema infoftnatico centrale

aziendale e relative indicazioni di risoluzione o miglioramento" è stato recepito nella delibera n. 68

del 12.08.20 con la quale l'Amministratore Llnico decide di porre in esserc tutte le attività necessarie

al fine di portare a soluzione le criticità evidenziate nella relazione della ditta responsabile del

servizio di assistenza hatdwate, acquisendo, previa selezione di mercato, Ie forniture necessarie al

raggiungimento degli obiettividi rnigliorare I'architettura hardware e Ia sicurezza dell'intéro sistema

Nel corso dellbnno solare 2021 l'Amministratore di Sistema è tomato nuovamente sul tema

aggiomando la relazione avente ad oggefto "Stato attuale del Vs. Sistefia inforrnatico aziendale".

In essa si soXolinea quanto segue: " a titolo di Amministratore di sistema informatico prendo atto,

con sollievo, che in data 30.03.21 si è concluso il percorso di aggìornamento e rinnovamento

tecnologico del Vs. Sistema informatico aziendale.

Tale processo propiziato da una mia relazione del 13.05.20, prontamente e consapevolmente

rccepita dal Dircttore dott. Nicola Nulli Pero e dal precedente Amfiinistratore Unico, in cui

richiamavo l'attenzione su alcune gravi criticità che si riporto a seguito pet cornodità:

- Lbbsolescenza manifesta del sistefia informatico tuttol

- La consistente vaiazione dei paradigmi tecnici che nei tempi attuali, definiscono il concetto

di affidabilità e resilienza ed in genere di tutto il comparto ICT.

Il perdurare di questa condizione stava esponendo lbzienda a considerevoli rischi che rendevano

necessa ri rapidissim i correttivi.

Ebbene, ad o99i, la novella architettura realizzata, scongiura, senza dubbio, i rischi derivanti dalle

motivazioni da cui ha preso atto.

Infafti, lbùuale Sistema informat[co aziendale Centrale è affidato a dispositivi di ultifia generazione

duplicati e ridondanti, rispondenti alle piir aggiornate pratiche in questa disciplina che godono,

peraltrc, di gaftnzia e disponibilità di parti di ricambio disponibili presso il produXore.

Tutto ciò conferisce al Sìstema una garanzia di continuità di funzionafiento e quindi un'affidabilità

ai piii alti livelli previsti in materia ed annulla, inoltre, qualsivoglia rischio di obsolescenza

tecnolo9ica.
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Anche alta copertura e soluzione delle problematiche felative alla rcsilienza e custodia dei dati,

prowede adeguatafiente la nuova struttura architetturale; infatti, qualora rnalauguratamente

dovesse accadere che a causa di un evento disastoso o a seguito di un intrusione dolorosa,

nonostantet nonostante i siitefii di prcteziohe attivi dovessero essere comproÌnessi i dati custoditi

negli storage centralizzati, sarà possibile il ritorno alla normale operatività mediante il recupero

detle copie di salvataggio, reatizzate con cadenza giornaliera, in tempi ridotti, impensabili con le

tecnologie a dispontbili solo alcuni anni fa.

Ora, posto in sicurezza il Sistema informatico centrale, si renderà necessario programmare un

controllo det sistema peiferico (farmacie) che seppur meno obsoleto e senzhltro meno criticol

tuttavia hecessita di revisiohe e aggiomamento anch'esso.

4,2 Business intetligence - Progetto Fidelity Salus -

verso il marketing digitate. Sistemi informativi legati al migliorarnento gestiondle e

a tt'oientamento at mercato

La disttibuziohe farmaceutica è un settore "information intensive" dove I'informazione affidabile e

tempestiva è uha risorsa ctitica per pianificare e monitorare la dispensazione dei farmaci (icetta

elettronica, Fascicoto sanitario elettronico, prenotazioni on-line), la vendita dei prodotti comfierciali

e l'erogazione dei Seruizi a vari livelli.

La nuova prospe\iva det Farma-Retail in oftica gruppi/reti/catene commerciali, richiederà a91i

operatori del canate e ai sistemi informativi, un nuovo approccio al mercato in una visione d'insiefie,

dove le esigenze delle aziende, dei punti vendita e del cliente si incontrano,

Anche Der tali ragioni FarmaciaTerni-s.r.l. ha scelto di adottare una piattaforma operativa dedicata,

che ingloba al suo interno:

/ Applicativo Software di gestione del Punto Vendita Famacia

/ Aggregatore e Normalizzatore Anagrafiche e Dati Gestionali

r' Concentratore Dati di interscambio tra Retailer, Punti Vendita, Sistemi Verticali di Gestione

Protocol di cross-selling, Premialità, Loyalties.

La scelta strategica di avviare il presidio dei punti vendita in ottica Farùa'Retail sarà perseguita,

awalendosi anche, ai dati gestionali prodotti e da nuove ed esclusive informazioni che valorizzano

le rclazioni con le varie categorie di consumatori, grazie a sistemi di fidelizzazione e loyalties,

comunicazione, organizzazione degli spazi espositivi, promozioni, brand identity.
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Tale approccio specifico permetterà l'accesso istantaneo a tutti i dati di vendita, acquisti e

magazzino del prcprio gruppo ed una visualizzazione intelligente degli stessi per sviluppare analisi

veloci ed accurate.

I dati che peruengono dai gestionali in dotazione nei punti vendita vengono riorganizzati e aggregati

pef essere immediatamente fruibili agli stakeholder interessati, al fine di lornire una vista

riassuntiva delle varie tematiche funzionali prodotte, anche come un valido strumento d[ Busìness

intelligence.

Per quanto riguarda lbperatività sarà cosi configurata:

r' "navigazione dei dati" di tipo multilevel e garantita da e dashboard predisposte secondo i
criteri stabiliti, TuXi i dati presentati nelle varie schermate fanno riferimento a periodi di

tempo variabili. 1n base ai dati disponibili, l'utente accreditato potrà definire delle "regole di

monitoraggio' grazie alle quali potrà consultare l'inforfiazione interessata secondo i propri

punti di interesse.

r' Conseguehtemente alla definizione di una regola di monitoraggio sarà possibile specificare

uh budget/obiettivo e poter così valutarne il raggiungimento.

Particolare attenzione progeXuale è stata riseNata alla gestione delle utenze basata su un sistema

multi-profile:

. Ad ogni singola utenza potranno essere associati uno o piir profilì con diverse funzionalità ad

essi associate e differenti gradi di visualizzazione sui dati;

. Le utenze saranno gestite in base ad un sistefia basato su Ruoli e Funzionalità. Ad ogni

utente vengono assegnati uno o piit ruoli e un set di funzional[tà a cui è abilitato,

Una distinzione tra i profili potrebbe essere:

. A livello di Gruppo - A livello di Punto vendita

. Amfiinistratore e/o Direzione Generale

. AmministratoreCommerciale

. Amministratore Acqu isti/Forn itort

. AmministratoreMagazzino

. Superuisore Area Geografica o Gruppi di PDV

A livello di Punto Vendita
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Supervisorc PDV

SupeNisore Magazzino

Operatore del PDV/Magazzino con le sue varifunzioni operative di reparto.

La gestione digitale de 'informazione è quindi elemento indispensabile, .ichiede tecnologie

(informatica e telecomunicazioni, che sono però solo degli strumenti) e deve essere basata sulla

. Organizzazione e processi aziendali,

. Risorse professionali, strumentali e coitpetenze diffuse all'interno e allhsterno dellbziencla

L'articolo 3 del piano industriale di FarmaciaTerni-s.r,l. - Strategia di sviluppo - individua alcuhi

assi sui quali basare le principali previsioni di crescìta:

. Mission: tornare ad essere uno dei principali asset de a cixà sia dal punto di vista

patrimoniale che economico, in grado di creare valore rammentando che il cliente è

prima di tutto un cittadino proprietario dell'azienda,

. Vision: crcare una rete di farmacie interconnessa al sistema di welfare della città,

capace di interpretare i bisogni del cittadino e trarre il proprio reddito dalla qualità

dei seruizio a suppotTo di tutte le fasce sociali, tanto de a clientela con fiaggiore

capacità di reddito (che vuole e può investire nel proprio benessere) quanto della

clientela meno abbiente attraverso Io sviluppo di paniei di prodoti a prczzo

calmierato,

. valori: impostare la farmacia come un modello tradizionale nella forma, ma

Innovativo nellbfferta e nella prcposta, affinché diventi il luogo centrale degliacquisti

del cittadino-consumatore rispetto alle alternative proposte dalla GDO,

. Posizionamento: farmacia focalizzata su vendite libere, altamente specializzata e con

prodotti innovativi.

44



-7..-b-rr.

tJ.-il

Lbzienda disponeva di un sistema di tessere fedeltà, che però copriva una percentuale ridotta dei
clienti attivi: la base dati era vecchia e necessitava di un aggiornamentot magari accompagnèto da

un'adeguata politica di sostegno per un peiodo ptolungato.

Non si trattava ancoft di un vero e oroprio sisterna di Customer Relationship Manaoement (CRM):

in nassato si è orovveduto. in manien sooradica- a contattare i cliehti rrossessori di fidelitv card
atttaverso sms di accomDaonamento ad alcune cafiDaohe promozionali, ed oooi il sistema

andrebbe verificato anche alla luce della nuova normativa sulla privacv.

Era necessario fiprogettare il CRM entro la durata del piano, integranclo nel modello di creazione

di valore anche i fornitori, seguenalo queste linee guida:

-il ilri r-lJ ;L

làncio, anche su operazioni di durata lirnitata, di nuovi prodotti:

Impulso su stagionalità;

Upselling (indirizzamento verso prodotti a piit alta redditività);

Abbinate e cross selling;

Rotazione e smaltimento magazzino,

Regalistica e prodotti da ricorrenza;

Convenzionamento con particolari realtà del bacino commerciale del punto vendita
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Lbzienda dispone di un software gestionale in grado di generare una quantità elevata di
informazioni relative alle dinamiche cofimerciali delle varie sedi fannaceutiche ma non dispone
degli strumenti per trasformare tale conoscenza in azioni commerciali capaci di generare ulteriore
volume d'affari e quote di mercato.

in un settore haturo come quello farmaceutico itassi di crcscita sono modesti e tisulta
fohdahentale fidelizzare il proprio mercato di riferimento ed attuare politiche capaci di sottrarre
quote di mercato alla concorrenza.

L'integrazione dei vad modelli applicativi ha determinato un sofisticato sistema di Business

Intettigenca con il quale il cliente viene delineato in base al suo cotnportafiento di acquisto.

Le informazioni derivanti dall'accoppiamento del codice card e del codice Ean del prodotto, vanno

a costituire un sistefia di Data Warehousing che restituisce alla farmacia un'arnpia gamfia di

informazioni per il proprio business.

AXraverso il modello è possibile impostare delle campagne di comunicazione sia generiche rivolte

all'intero universo dei clienti possessori clella card aziendale, sia mirate, attrave6o l'utilizzo di citeri
di segmentazione socio-demog rafici, economici e comportamental i.

Tale sistema si avvale di molteplici strumenti di contatto quali:

cou po n i nfomativ i el ettro n ici

. direct mailing

Nei prcssiml mesi, con l'ihtento di fornire ai nostri clienti sempre piìt servizi, insieme al nostro team

di sviluppo, renderefio disponibile la nuova App. Grazie ad essa i clienti Fidelity avranno Ia

possibilità di accedere in tehpo reale, non solo a bffettivo saldo punti, ma anche alle comunicazioni

e promozioni delle nostre farmacie.
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4.3 Controtlo di gestione, budgeting e forecasting

I sistemi di controllo di gestione ed in particolare la pianificazione economico-finanziario

patrimoniale costituiscono da sempre uno strumento essenziale di cui il managehent aziendale

deve necessariamente disporre, allo scopo di valutare ex ante Ia fattibilità della strategia aziendale

e delle politiche gestionali, ih unbXica sia di breve che di fiedio periodo. La recente novità

legislativa del Codicè della Crisi d'Impresa e dell'lnsolvenza (D.Lgs.12gennaio2o19, n. 74 attuativo

della Legge 19 ottobre 2017, n. 155), valorizza ulteriormente il ruolo strategico del contro o di
gestione e della pianificazione finanziaria nella governance d'impresa in qualità di strumenti in grado

di prevenire in modo efficace ed "e{ticiente"(rispefto alla variabile tempo) situazioni e circostanze

potenzialmente in grado di creare condizioni di squilibrio finanziario e quindi di insolvenza.

Infatti, secondo le intenzioni del legislatore, è stato quello di rafforzare l'approccio preventivo alla
problefiatica della crisid'impresa, attraverso l'introduzione delle procedure di allerta fihalizzate alla

efiersione precoce di probabilio potenzÌalicondiziohidicriticÌtà gestionale. Questo, evidentemente,

rappresenta un cambiamento di visione radicale, finalizzato a ridurre al minimo le soluzioni

traumatiche ed a favorire il piìt possibile la tempestiva adozione delle azioni di recupero e, quindi,

di ripfistino delle condizioni di continuità de a gestione aziendale.

Tale circostanza si accompagna anche alla caratteristica di Società pubblica "in house providing"
per la quale il tefia del "controllo analogo" rappresenta un ulteriore elemento che rafforza l,esigenza
per la società di adottare glistrufienti adeguati.

In questo scenario, sono due gli elementi di particolare novità: 1) indicatori della cisi; 2) assetto

orqanizzativo, a mmin ìstrativo e contabi le,

Come misuratori di performance, assumono un ruolo ali rilevanza strategica gti indicatori de a crisi
(art. 13) in qualità di driver della segnalaztone alt'OCRI (Organismo di composizione della crisi
d'impresa), in grado di evidenziare preventivamente (secondo la logica c.d.di fotward lookind it
probabile verificarsi di una condizione di crisi da intercettare e risolvere tempestivamente per

evitare che si trasfomi in uno stato di insolvenza effettiva per evitare che si trasfomi in uno stato
di insolvenza effettiva di difficile risanamento. Connesso al tema degli indicatori di a erta, è it
disposto previsto da 'art. 3 del Codice, ripreso dall,art 2086 c.c., che sancisce il dovere

dell'imprenditore di "istituire un assetto organizzativot amministrativo e contabile adeguato alla

natura e alle dimensioni dell'impresa, anche in funzione della rilevazione tempestiva della crisi
déll'impresa e della perdita de a continuità aziendale, nonché di attivarsi senza indugio per
lbdozione e I httuazione di uno degli strumenti previsti dallbrdinamento per il superahento delta

crisi e il recupero della continuità aziendale". TuXo questo configura in modo chiaro lhssoluta
necessità che le imprese si dotino di un efficace e completo sisteha di pianificazione e controllo ati

gestione che permetta all'imprehditore di affrontare la gestione in modo strutturato e programfiato

e di intercettare etficacemente qualsiasi forma di anomalia gestionale e di porui rimeclio molto

rapidamente.
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Alla luce di quanto ripoftato la società ha intrapreso una serie di iniziative votte a migtiorare te

metodologie di controllo de 'attività commerciale, adottahdo strumento di "business inteltigehce"
quali il software GSP che consente di aggregare, in una logica gestionale e con le necessarie

approssimazioni insite nella natura di questo dato, tutte Ie inforfiazioni di fatturato, acquisti,

magazzino, sia a livello consolidato che per centro di costo e di profi$o.

Lbnalisi commerciale si rivela particolarfiente raffinata e allbccorrenza estremamente profonda,

consentendo l'estrazione e la lettura di dati che attengono al numero dei clienti, delle refercnze e

dei pezzi venduti, della redditività per category e altre informazioni che oppoftunamente lavorate

vengono trasformate in conoscenza a supporto del processo decisionale del management aziendale.

lnoltre, si è avviato una complessiva revisione del modello di controllo di gestione alimentato da

un Sistema Contabile integrato, dove ivari software utilizzati in azienda fornisaano in maniera

efficace e standardizzata le informazioni necessarÉ.

Di seguito si epilogano, per esigenza di sintesi i principali obiexivi su cui si sta lavorando e che

entreranno a regime solo nel corso del 2021.

IV O D E LLO STRUTTU RA- PROCESS I

SISTEMA CONTABILE INTreMTO - CONTABIUTA' GENERALE

SISTEMA CONTABILE INTEGMTO - CONTABIUTA' ANAUTICA

SISTEMA CONTABILE INTEGMTO - CONTABIUTA' DEL PERSONALE

SISTEMA CONTABILE INTreMTO . CONTABIUTA' DI MAGAZZINO

SISTEMA CONTABILE INTreRATO . DATI EXTMCONTABILI

MODELLO DI REPORT|NG ECONOMICO

IMPLEMENTAZIONE MODELLO DI REPORTING ECONOMICO

MODELLO DI REPORTING FINANZIARIO

IMPLEMENTAZIONE MODELLO DI REPORTING FINANZIAR(O

MODELLO DI BUDGETING ECONOMICO-FINANZIARIO

IMPLEMENTAZTONE MODELLO DI BUDGETING ECONOMICO-FINANZ(ANO

MON|TOMGGIO OB] ETTIVI DEL BU DGET ECONOMICO- FI NANZIARIO

MODELLO DI PIANO INDUSTRIALE PLURIENNALE
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5. Politica det Personale

In un settore "labour intensive"e caratterizzato dalla elevata professionalità, come quello delcanale

farmacia, le risorse umane rappresentano la principale variabile a$ftverso la quale strutturare uh

elevato standard cli servizio e conseguire un vantaggio competitivo sostenibile.

L'analisi delle dinamiche organizzative interne evidenzia come il contesto in cui operano le farmacie

comunali di Terni dal punto di vista funzionale è fortémente condizionato dall'elevata

concentrazione degli studidei ùedicidi famiglia a ridosso delle farmacie private; tale"stato difatto"
determina una situazione che facilita una specifica organizzazione del lavoro delle stesse che sono

in grado preventivamente dideterminare le fasce orarie di maggiore o minore afflusso di clientela
p@veniente dagli studi medici nelle vicinanze,

Per quanto iguarda FainaciaTerni Srl, al contrario, I'attività predÒmihante, è quella di libera

vendita, nella quale il driver competitivo è rappresentato dallé ampie aperture in termini di orario
e di seNizio erogato; il che implica la necessità di garantiré che la farmacia sia dotata di un organico

congruo per la gestione del tefipo dedicato al cliente, ai fini della vendita, non solo dei farmaci, rna

anche di prodotti parafarfiaceutici (cosmetici, sanitari, prodotti per l,igiene della persona, ecc.) e

de 'erogazione deiservizi complementa (analisi, cup, e assistenza infermieristica, ecc.).

Rimane consistente la parte del lavoro costituita dalla vendita di farmaci e di presidi sanitai - di
cui una parte molto rìlevante non soggetto a prescrizione - mentre l,area del parafarmaco va

considerata di grande interesse per le potenzialità sotto il profilo det margine commerciale e alel

trend di crescita dei segmenti di mercato in atto.

Da tale analisi emerge cofie la figura del farfiacista, per la sua presenza e disponibilità continua in
qualsiasi momento hel fornire con precisione consigli sulle fiodalità di assunzione dei farmaci e

sulla isoluzione di piccole patologie, è il principale elemento di forza dei flussi commerciali

dellbzienda.

La pianificazione dellbrganico del pesonale assegnato ai vari servizi aziendali (da cui occoffe
escludere le sostituzioni estive, necessarie per mantenere aperte le farmacie durante le ferie annuali

del personale) è stato determinato in funzione delle ore di apertura dei punti vendita ed al
posizionamento sul territorio delle stesse.

Per quanto attiene le principali decisioni assunte dal Managefient nel corso dell'esercizio

amministrativo 2020 è oppoftuno rappresentare come le scelte che attengono alla gestione del
personale si inseriscano all'interno di un quadro gest[onale cohplessivo che va analizzato da

molteplici punti di vista.
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In primo luogo va tenuto presente che l'Assemblea dei soci, ne a seduta del 28.06.19 approvò it
Piano industriale 2020 - 2022 del quale si sottotinea il paragrafo 4 - Costi det personate e

organizzazione interna e il 4.1 - analisidella a\uale struttura del personale.

Il Piano implicava il superamento dei vincoli contenuti nella delibera di Consiglio Comunale di Terni

n. 175 del 27.12.18 e la possibilità da parte dellAnministratore unico di attuare it processo

decisionale anche in materia di politica del Personale, svincolato dal regime autorizzativo, fatta

salva la sana e leale collaborazione dovuta al Socio e alle sue articolazioni.

In secondo luogo, il management ed in pafticolare la Direzione, oel perseguire gli obiettivi di natura
gestionale individuati nel Piano industriale, hanno nella variabile "Risorse Umane" una dei principali

fattori di sviluppo,

- Lbpplicazione di tale piaho cofiportava a regime ed in fiodo progressivo una Riorganizzazione

della Direzione incentrata su queste 5 figure, dalle 7 attuali, tutte full time:

1. Dirigente, responsabile di tutta la Direzione Operativa dellbziehda;

2. Impiegato/a Amrninistrativo Responsabile Acquisti e Vendite;

3. Impiegato/a Amrninistrativo Responsabile Amministrazione Finanza e Controllo;

4. Impiegato/a Amministrativo Responsabile Personale, Organizzazione, Inforfiatica;

5, Impiegato/a Amministrativo e di Segreteria.

Nella delibera n. 5 del 10.01-20, l'Amministratore lJnico evidenziava un quadro di precarietà

azienda Ii nelle qual i sottoli neava.

- Allo stato attuale il quadro delle precarietà aziendali sul fronte "direzionale" è così articolato:

. N .1 dirigente - tefipo determinato - scadenza 30-06'2020

. Dirigente Amministrativo: mai assunto benché previsto nell'organbramma.

. Reslonsabile del Personale, Quadro Livello 1o super, CCNL Assofarm, cessato il

31.12.2019 per pensionamentot non rimpiazzato.

. Responsabile Ufficio Economato, Gare, Servizi aziendali. con inquadramento Quadro, live o

1" C del CCNL Assofarrnt cessato per pensionamento il 3O.11 2018, non rinpiazzato,

. Responsabile di segreteria, inquadramento Capo Ufficio Amministrativo, primo livello del

CCNL Assofam. Presidia la segreteria aziendale ed elabora le retribuzioni e le incombenze

connesse. Ha maturato entro l'anno 2O2O le condizioni per il pensionamento che si è

effettivarnente verificato nel gennaio 2027. Con delibera n. 53 del 18.06.20 si era preso atto

della cessazione clal setvizio, prendenclo atto del verbale della Commissione di Conciliazione

(redatto a seguito di adesiohe all'esodo incentivato)

. l)fficio Personale n, 1 impiegato tempo determinato - scadenza 37-72-2020

. l)fficio Segreteria - n. 7 ifipiegato tempo indeterminato - cessazione presunta 31-01'2021
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. Ufficio Contabilità finanza e controllo - n. 2 impiegati - di cui n. 1 a tempo indeterminato e

n. 1 con contratto di sofiministrazione lavoro fino al 31/12/21

. Ufficio acquisti e vendite n. 1 impiegato con contratto sohfiinistrazione lavoro scadenza

31/12/21

- Il quadro delle precarietà aziendali concerne anche altri ambiti e funzioni aziendali rilevanti per

il consolidamento e lo sviluppo della farmacia dei seruizi. A tal proposito si evidenzia come il

fondamentale ruolo deg infermieri in farmacia, si caratterizzi per un elevato turnover

cleterminato dal clima di incertezza nei rapporti contrattuali e dalla indeterminatezza circa le

prospettive future di tale ambito lavorativo.

Infine, risulta opportuno tenere presente che il D. Lgs. n. 7472079, 'Codice délld Crtsi

d'ifipresa è dèll'insolvenza", si pone tra gli alti I'obiettivo di obbligare l'impresa a una diagnosi

precoce dello stato della propria .hfficoltà.

1n effetti, impone all'imprenditore di dotarsi di strumenti adeguati alla tempestiva rilevaziohe dello

stato di ctisi e all'assunzione di idonee iniziative di prevenzione. La fiessa in idoneità degli asseti
organizzativi dell'impresa e il loro controllo devono essere rea zzati preventivamente rispétto a

qualsiasi ipotesi di crisi aziendale, cioè devono essere semplicemente fatti a prescindere dallo stato

cli crisi o di prc-crisi.

Le disposizioni del Decreto legislativo hanno avuto seppurc con decoùenze diverse evidenziano

dei cruciali, cosi riassumibili:

a) responsabitità degli amminlstratori id caso di mancata capiènza det patùmonio

sociale;

b) obbligo delt'imprenditoìe di istituire un assetto oÌganizzdtivo adeguato atte

d imension i d el l' a z ien da.

c) procedure di dtlètta per t'èmersione della crisi dttÈverso la prevìsione di specifici

lndici e indicatori su più oggetti gestionali sotto metodico contr
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L'assetto organizzativo non adeguato fu già ritevato, a piir riprcse, dall'organo societario di controllo

con propri verbali. Di seguito si ricordano sinteticamehte:

- Nella propria relazione det B,É.2A19 al'Assembtea dei Soci sul bilancio 2018 il collegio

scriveva, tra t'altro, -',,. ìl Cotleoio ribadisce il oiudizio di inadeouatezza del sistema

afun jn j!fufifg5g1lAhill;- per insufficienza di organico, per la non copertura della posizione

dirigenziate amministrativa prevista da/t'organigramma viqente, per l'assenza di alcune

procedure, per dimcotà al controllo dei crediti e alla loro esazione.""

- Nel proprio vetbale n. 51 del 5.;I;LZD!2 il Collegio, tra l'altro, scriveva"// Collegio conferma Ia

propria prima precedente comunicazione (verbale n. 13 del 25.11.2017) Sulla insufficiehza di

organico addetto atla funzione amministrativa che ivincoli deliberativi comunali hanno sempre

non consentito di adeguarc."

L'inadeguatezza segnalata ha subito un peggioramento alla fìne del 2019.

A confermo di ciò, si sono vetificati pensionamenti di figurc apicafi noh rimpiazzate, impiegati a

tempo determinato in posizione chiave detla Direzioné, rapporti di lavoro non dipendente ma

realizzati con contratto di somministrazione di lavoro e ulteriori pehsionamenti ifiminenti

rappresentavano il quadro complessivo precario che qui di seguito si riassume:

La posizione di addetta all'amministrazione, tilnasta scoperta a causa di dimissioni irnprowise della

precedente dipendente, anch'essa regotata con contratto di somministrazione, nel cotso del mese

di giugno 2019, è stata ricoperta a decorrere da tale data, senza che sia awenuto alcun passaggio

diconsegne.

Si intuisce che Ia discontinuità ha creato difficottà per assenza di mefioria sui fatti aziendali, sulla

documentazione, sull'archiviazione e sul rispetto di tutte le molteplici scadenze di atti e registrazioni

.he incombono sulla funzione.

Permane ta difficoltà in particotare per le azioni di recupero crediti - svolte con qualche difficoltà e

di definizione di rapporti amministrativi vari e permane la difficoltà di strutturare la funzione di

programmazione finanziaria e di controllo nella forfia di auditing interno

La precaietà organizzativa della Direzione aziendale era evidente e l'inadeguatezza, secondo la

lettura del D. Lgs. 14/2019 doveva essere rapidamente fronteggiata e superata.

Le soluzioni adottate sono state le seguenti:

1\ Modifica dell'organigramma aziendale alla scadenza del contratto dell'attuale Dirigente,

30 giugno 2020, con l'introduzione del DiÉl,rgE-dEllbZiEDdZ. e abolizione delle due

figure dirigenziali, come già predisposto dal precedente Amministratore Uniao e come

indicato nel piano industriale 2020-2022, approvato dal Consiglio Comunale di Terni e

Relazione sulla gestione al Bilancio al 31.12.2020
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da 'Assemblea dei soci di FatunaciaTerni-s.r.l. La posizlone contrattuale è stata prorogata

con delibera n. 30 del 06.03.20 fino al temine previsto dall'avviso iniziale (5 anni) a a
data del 17.12.22

EtazigaÈgfrDgÉielai I'incarico di addetto commerciale è affidato da ,1.1.2020 a

persona con contratto di sohministrazione avente scadenza 31-12-21. Il pochissimo

tempo trascorso ha consentito solo di non mutare il rapporto contrattuale esistente con

riserua di successiva valutazione, dopo l'inserimento completato della persona e valutata

la professionalità e la capacita di integrazione nellbrganizzazione.

personale, era necessario indire . un concorso per la posizione, a tempo indeteminato,
con periodo di prova e in coerenza con quanto previsto nel piano industriate 2020-2022.
Con delibeft n. 58 del 25.06.20 lAmministfttore tlnico ha apprcvato it seguente oggetto

"Pubblico concorso per titoli ed esèmi per l,assunzione di un impiegato a tempo
indeteininato per l'area di Amministrazione del personate, Organizzazione, tnformatica.
Approvazione bando ed indizione concorso."

Funziòàe pmminiel..tivo-c.,ntzbirè. Era necessario indire un concorso per la
posizionet a tempo indeterminato, con periodo di prova al fine di dare continuità ad una
funzione essenziale per la stabilità gestionale ed il tispetto delle scaalenze obbtigatorie.
Con delibera n. 57 del 25-06-2020 lAmministratore unico ha approvato il seguente
ogqetto "Pubblico concorso per titoli ed esami per l,assunzione di un Impiegato/a
amministrativo oell'Ufficio Amministrazione Finanza e Contro o a tempo indeterminato.
Approvazione bando ed indizione conco: o

5) Fun-iònè di scaretèria- Si è proweduto ad inse rc una figura a tempo determinato,
attraverso l'attivazione di un contratto di somministrazione lavoro; nel corso de 'esercizio

amministrativo 2O21 lbzienda completerà le sue valutazioni in merito_

Con il iordino degli asseti organizzativi, satà possibile anche recuperute le assegnazioni di varie
funzioni, tra le quali : gestione dei contratti non cohmercialL controllo delle scadenze, controllo
delle applicazioni degli indici ISTAT, co eganento fiscale dei distributori esterni di para/armaci, ed
altre. Inoltrè, procedendo come scriftq si acquisirà personale a tempo indeterminato rispetto
all'attuale presenza di Collaboratori che non sono dipendenti della Società o sono ctipendenti a
tempo determinato, soggetti a dimissioni impÌowiset cofie già successo negli ultimi anni sia nella
Direziohe aziendale che nelle farmacie.

Al fine di completare l'analisi è fondamentale un richiamo al piano industriatè 2O2O-22 approvato
dal Socio. Esso, ha superato i precedenti vincoli fissati da delibere cofiunati e da decisioni della
struttùra comunale di controllo sulla Società che dettavano in mateia sia di assunzioni che, in
particolafe, di temporaneità dei contratti stipulabili. euei precealenti attj, alcuni scaturiti

2)

3)

4)
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parziatmente da limiti di legge e altri da forti tifiiti di visione della funzione commerciale della

strutturaaziendale,nonhannogiovatoagliinteressieconomicidell'Azienda,pritna'edellaSocietà'

Il piano industriale 2020-2022 deliberato supera i precedenti vincoli in questo mo<lo : Paq 77

"un piano siffatto implica it superamento dei vincoli contenuti nella delibera di C C n' 175 del

27.12.2018etapossibititàdapariedett'Amministratoreunicodiattuareilprocessodecisionale'

anche in materia di politica del personalet svincotato dat regime autorizzativo' aXualmente in

vigore, fatla satva Ia sana e leale collaborazione dovuta al Socio e alle sue attico/azioni

L'appticazioneditalePianocomporlaaregimeedinmodoprogressivounariorganizzazionedella

Direzione incentrata solo su queste 5 figurc, da e 7 attuali, tutte full time :

1. Dingente, responsabile di tuXa la direzione Operativa de 'azienda;

2. Impiegato Amministrativo Responsabile Acquisti e Vendite;

i. Impiegato Afifiinistrativo Responsabile Amministrazione Finanza e Controllo;

4. lfipiegato Amministrativo Responsabile Personale, Organizzazione' Informatica ;

5. Impiegato Amministrativo e di Segreteria ""

In conclusione, 1 provvedimenti sopra indicati, e te decisioni in corso di maturazione' sono in linea

cot citato piano industriale e adefipiono agli obblighi che derivano dal D Lgs 14/2019

L,attora Azienda Speciale Farfiacia Munjcipali di Temi, avviò un percorso sperimentale di

innovazione sanitaria, tecnica ed organizzativa per la realizzazione delta "Farmacia dei seNizi" ed

elaborò nel corso del 2015 uno specifico progettot denominato "Produciaùo salute"' per

l'implementazionediselvizicognitiviediprcstazionisanitarie,inun'otticadipartecipazione
qualificata alle axività sanitarie territoriali e di continuità tetapeutica, prevedendo I' utilizzazione di

operatofisocio-sanitari,infermieri,fisioterapisti,logopedistiedaltrefigureprofessionaliabilitate
dall'ordinafiento atla prevenzione ed alta ptumozione della salute

In particolare, una parte notevote di tali prestazioni e seruizi presupponeva la ptesenza in farmacia

della figura professionate delt'infemierc; come è strutturalmente e inevitabilmente ancora o99i'

L'inserifiento di tate figura professionale nell'ambito dett'organizzazione delle fafia'ie aziendali fu

realizzata, stante la natura sperimentale det progetto, attraverso l'attivazione di n 4 rapporti di

lavoro con personale infermieristico da utilizzare prevalentemente presso le farmacie di maggiori

dimensioni (Comunale 7, Comunale 4, Comunale 6 e ospedale 1) e, episodicamente; presso le altre

farmacie aziendali.
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Si riepilogano brevemente le vicende che hanno interessato il seyizio in questione e le difficoltà

organizzative ad esso connesse:

con ordinanza n. 30 del 24/11/15 furono assunti n. 4Infe nieri con contratto a tempo
determinato, per la rcalizzaziohe delle azioni prcviste dal progetto produciamo salute,,
presso le farmacie comunali diTerni;
nel corso clel 2017 uno dei quattro infermieri, si dimise dal servizio avendo ricevuto nuovo

incarico nell'ambito delle Aziende del SSN. A seguito di dette dimissioni si procedette

all'assunzione di un nuovo Infermiere dal 02/10/17, il quale a sua volta, si dimise dat
seruizio con effetto 15 luglio 2018 essendo stato assunto a tempo indeterfiinato dall,Azienda

Ospedaliera diTerni;
nel corso del 2078 l'infermiere in fotze presso la comunale 4 rassegnò le dimissioni a causa

del clima di inceftezza che caratterizzava l'azienda in quet periodo e non faceva intravedere
una stabilizzazione di rapltorto; è stata poi assunta da struttura del SSN,

nel cofso dell'esercizio 2019 la Società approvò la graduatoria definitiva a seguito di uno
specifico avviso per Ia copertura cli posizioni a tempo determinato ed inserì un terzo
infermiere al fine di assicurare i livelli fiinimo del servizio.

1)

2)

3)

4)

Anche la nuova assunta rassegnò le dimissioni a seguito di una proposta di medio-tungo termine
da parte del settore sanitario pubblico.

Questa condizione di forte precarietà stava cleterminando evidenti elefienti di ischio e di tenuta dl
prestazioni della Fatmacia dei sen izi. In considerazione del patifionio di conoscenze acquisite
negli anni dagli infermieri attualrnente in organico e del ruolo strategico chè la presenza degli stessi
ha assunto in funzione del posizionamento di mercato dett,azienda, era fondamentale fornire un
quadro di certezze al setuizio e al ruolo degli infemieri in farmacia quale figura centrate di questo

nuovo modello di Farmacia.

Alla luce di quahto sopra I Amministratore lJnico con delibera n. 56 det 25-06-2020 approvò il
seguente oggetto "Pubblico concorso per titoli ed esami per l,assunzione di tre infermieri in
fartuacia. Approvazione bando ed indizione concorso. Approvazione bando e indizione concorso.,,

Con successivo prowedimento l?mministratore Unico approvò la delibera n. 77 del 12.tO.2O aon
la quale prese atto dei verball della commtssione giudacatrice e dette mandato di assumere a tempo
indeterminato n. 3 infermièri.

Tale prowedimento costituisce un punto d,arrivo per portare il ptogeXo ad una prospettiva di
medio-lungo termine.

I punti salienti della nuova vision sono:

La Farmacia può ampliare il numero e la qualità dei seNizi da etugare;

La Farmacia è sempre più parte integrante del SSN;
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. Il tiposizioname\to strategico del ruoto e delle funzioni svolte amplia le opportuhità, anche

commerciali,

. I nuovi seruizi sociosahìtari affidati alle farmacie sono un'oppoftunità per il cittadiho, una

nsoÉa per it seNizio sahitaio e un traguardo per il tatmacista;

. Le aspettative e i bisogni dei cittadinì e det setuizio sanitario, nonché gli aspetti assistenziali,

organizzativi ed economici del nuovo fiode o di "farmacia sociale".

Di seguito si riporta I'ultifia campagha di comunicazione dei seNizi attualmente erogati in

FatmaciaTeni srl che la sacietà si irnpegna a mantenere e che andrà ad ampliare:

far

INFERMIERE
IN FARMACIA
FarmaciaTerni rilancia il servizio "lntermlerè ln Farmacla", che mette a

disposizione di tutti i cittadini un lntermiere professlonista per
prestazioni di alta qualita a costi contenutl-

t ttaar'.alor," n."rtion" @
i:?':;flffT:i@
Xl"':.1..@
Glicemia, colestcrolo,

ffiif.l"J:''"e
lnlezlonl c mèdlcaaioni
a partire da

Telemediclna -
ECG con refertazione

:$""il"J"t:r'.'#i::. @
Tesl lntolleranze, cellachia,
Hellcobacter Pylo.l e altre
problematrche dìffuse

Per utteriori tn orrnorion|
su otdri e costl chtedl oltd
tud Formocld Comunale
di fducia-

ll rervl.lo "lnferrnlcrè in F.rmaclt" è
comu!ìalc 1 / Porta 5. Anaelo , Comurl.l€
Cospea, Ospcdal€ 1 /corsoTacito.

dasponibile in quaitro farm.caa:
4 / Gabelletta, Comullalc 6 / Centro
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6. RIMODULAZIONE CONTRATTO DI SERVIZIO FARNACIATERNI-S.R.L. - COIT,UNE DI
TERNI

Le azioni messe in atto dalla società, sulla base anche del Piano industriale, sono state: la

rimodulazione del canone di ser,/izio, il rilancio commerciale, il ripianafiento delle perdite ed il

ra fforza rn en to p ati m o n i a I e.

co ns id e ra z io n i i nttod u tt ive

La Società ha stipulato in data 19.09.2016 un Contratto di Servizio con il Comune di Temi con

l'obieXivo di disciplinare la gestione del servizio farmaceutico pubblico locale. Tale contratto, della

durata originaria di 10 anni (2016-2025), a fronte di un cahone di servizio cor sposto annualmente

dalla società al comune, per complessivi Euro 4.000.000 per tutta la sua duratar prevedeva una

serie di Ìmpegni per il Comune finalizzati a supportare Io sviluppo della Società.

In paùicolare gli impegni del Comune riguardavano l'approvazione allo spostamento di n.3

farmacie, il restyling di n.4 famacie, l'introduzione di metodi innovativi di automazione e gestione

del servizio ed infine piani di comunicazione e formazione a supporto della crescita in tutti i segmenti

di mercato,

Nel corso dellbsercizio 2018 la Società si è venuta a trovare in una situazione di estrema difficoltà

non solo per la mancanza di un assetto organizzativo appropriato ma anche per l'inadeguatezza dei

flussi di cassa sia reali che prospettici necessa a far fronte alle proprie obbligazioni.

In pafticolarc la principale difficoltà a raggiungere il pareggio di Conto economico nellbsercizio 2018

è stata causata dallbccessiva onerosità del canone di seruizio.

Tale situazione è stata rappresentata al Comune diTerni sia dagli afiministratori de a società che

si sono susseguiti nel 2017, 2018 e nel 2019 che dal Collegio Sindacale, i quali sottolineatono a pii)

riprese la difficoltà di rispettarc gli ifipegni contrattuali relativi all'Ìmputazione a Conto Econofiico

e al pagamento del canone per la mancanza dei presupposti di sostenibiità ; in particolare

amministratori e sindaci rilevarono che una delle principali cause delle perdite era riconducibile al

mancato rispetto da parte del Comune degli impegni che lo stesso aveva preso nei confronti della

società, impegni che avrebbero dovuto e potuto contribuire a supportarne l'incremento del volume

In tale contesto, la società affidò nel 2019, una due diligence contabile sullo stato dellbzienda ed

in particolare un assessment sul bilancio 2018 e sul preconsuntivo 2019; nell'ambito di tale attività

l'Advisor fornì anche un supporto allAmministratore ed alla struttura Dirigenziale per la redazione

del Piano Industriale 2020-2022.
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Per quanto tiguarda la prifia azione, il Cofiune di Terni, su espticita richiesta della società' con

deliberadelconsigliocomunalen.160del23.o5.2olg,haprowedutoamodificareilContrattodi
servizio prevedendo una rifiodulazione delt'importo deicanoni residui, pari a circa Euro 3,4 milioni'

ed un altungamento della durata del contratto daglioriginaù 10 anni a 12 anni a decoffere dal 2079

fino al 2OiO (quindi 15 anni a decorrere dalla data di stiPula originale)'

In tal modo sono state rimodutate le singole rate annue su ihporti piì.! bassi, fermo restando

l'importo complessivamente dovuto, secondo lo schema seguente:

lmporto Canone Rimodulata

2019 s.000

2020 10.000

2021 50.000

2022 100.000

2023 200.000

2024 300.000

2025 350.000

2026 400.000

2027 4s0.000

2028 500.000

2029 510.000

2030 514.841

Outlook sul piano industriale 2020-2022

Con l'approvazione del bitancio di esercizio at 31.12.2019 gli obiettivi previsti nel piano industfiale

2O2O-2O22 furono raggiunti e supeftti dalla Direzione aziendale, sia sul veÉante dei ricavi sia su

quetto della riduzione dei costi, migliorando in modo sensibite il rappotto costi/ricavi rispetto al

passato. A conferma di quanto sopra si riportano idati economici del bilancio approvato al

31.12.2019 raffrontati con idai dell'outlook 2019 e del bilancio al 31.12.2018.
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tù,dtr1t9t))

RlcaviÉe leùèndite
AltriEicaviÈ[Èroventi

n.774
40

10.700
36

10.778
243

v.lorèdella[Frodurione 10.818 10.735 11.021

(6.934) 16.89O)

l1o3)

(6.654)

{238)VariazioneEimanen?e (62)
MartinediEonùiburione 3.822 i.743 4.118

GodimentobenidiEerzi
(8ss)
(245)

/.2.769Ì,

(5e5)
(1a)

(2.715)

(6s0)
(263)

(2.ss8)
oneiBive6iBiqesitone (105) 1124) (132)
rotalelXostiOperativi (10.971) (10.592) (r0.sos)
MOr-4E8rTDA) 1153)
Ammon-Ernm.Emm.teriali
Ammort.Emm.Blaterial
Svalutazioni0
Accantonamentit)erBis€hi

|.42)
(73)

(182)

{10)

(is)
(66)
(15)
(10)

(3s)

(5e)
(18)
(10)-rotaletlmmod.6valut[E€c. (307) t125) (133)

RisultatoDperativo0lEblt) (459) 19 383

16 17
One ìnanriari 196l (71) (rr4)
Differenratrra0rdent|troneri[ìn. {731 (55) l97l

TotaleEnposteBuloeddito,ltorrentiÉE nticipaté (17) 15

23

{550)

I dati rappresentati evidenziano come lbzienda, fialgrado un awio di esercizio molto incerto, abbia

segnato una decisa ripresa del volume di affari con un Valore della produzione che ha superato
quota Euro 11 mln (+1,9o/Ò sul 2018 e +2,7o/o rispetto alle previsioni per it 2019). It isuttato sul
versante dei ricavi, accompagnato dal cohtenimento del costo clel venduto (Materie prime +

Variazione rimanenze) ha avuto ifipatto positivo sul Margine di Contribuzione che aumenta del
+7,8o/o sul 2018 e di ben il +10o/o rispetto a e previsioni 2019.

Anche i costi operativi nel complesso subiscono una contàzione (-4,2o/o sul 2018 e -0,8o/o rispetto
alle previsioni 2019); nellbfibito di tali risparmi è importante evidenziare la riduzione del costo del
lavoro (-7,60/0 sul 2018 e -5,8o/o rispetto alle previsioni 2019) ottenuto grazie a iassetti
organizzativi e aumento di produttività, attuati dalla Dirczione che nel frattempo aveva acquisito

delega piena nella gestione del Personale.

Tutto guesto si è riflesso sul Margine Operdtivo Lordo (EBITDA) che è passato da un valore negativo

nel 2018 (Eùro -153 ilila) ad Euro +515 mila di fiolto superiore anche rispeùo alle previsioni 2019,

con un incidenza sul Valore della Produzione del 4,7o/o.

Lhsercizio 2079 chiude infine con un risultato di esercizio positivo per circa Euro 3OO rnila, con un

delta complessivo (rispetto alle perdite dellhsercizio precedente) di circa Euro 850 mila.
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Si riportano di seguito i dati patrimoniali riclassificati

CreditiEommercÈli 0isponibiltarquide

Debiti86ancheoÙrev€

Debatitinanriari}lrnSolemine

4tl
(2.595)

1.500

654

(1.824)

1.262

(718)

415

(r73)

19

17841 Poeùionef inanr.li€ttals.xedi {243) {355)

atrcEtuvitàEor€nt

AtrÉ+assivitàEo entl

458

(98s) Capital€Bociale

4t4

(9011 124

c!pitaleXircola.te:ll€tto

Utildp€rdrla)fl n§lrciIìo

(1.274 1427)

324

(66)

(sso)

lmmobilizalonilmmal$ ali

mmob liu ?az on {r,laleriali

lmmobi i?za?iontr nan? aie

TlrldElti6ondi

3lz

566

734

(898t

291

528

151

(880)

624(2e21

CapitalelnveelitdlJ€nol (s35) 269 635)

La tabetta mostra come net 2o1g si sia fealizzato un complessivo riequilibrio della struttura

patrimoniale delta Società. In particolare si evidenzia, dal lato del Capitale Investito Netto:

. il deciso miglioramento del circolante cofimerciale soprattutto grazie alla riduzione dei debiti

commerciali verso i fomitoti;

. il geneftte migtioramento det Capitate Circolante Netto (dato dalla somma algebrica del

circolante commercièle + le altre attività e passività correnti);

. un Capitale Investito Netto (CCN + tutte le ififiobilizzazioni ed ifondi) cofiplessivahente

Dal lato delle fonti:

. la Posizione Finanziaia Netta in sensibile miglioramento con una decisa riduzione

dell'indebitamento bancario a breve e l'assenza di debito bancario a M/L termine (si noti

che te disponibilità liquide sono indicate con segno negativo mentre l'indebitafiento

finanziario con segno positivo);

. il Patrimonio NeXo positivo grazie all'importante risultato nexo conseguito nell'esercizio

2019.

269
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I dati sopra riportati evidenziano cofie l'azienda abbia raggiunto nel 2079, con un anno di anticipo,

gli obieXivi di risanamento fissati dal Piano Industriale 2020-2022, originariamente previsti per

l'esercizio 2020; il risultato è ascrivibile non solo all'impegno del management ma anche al supporto

del socio che ha creduto nel Piano di risanamento e ricapitalizzato la società.

Gti inter,/enti che hanno permesso il risanamento economico e finanziaùo della società sono stati

. Riorganizzazione del perconale con conseguente riduzione ed efficientamento del relativo

costo;

. Miglioramento delle metodologie di controllo dellbttività commerciale attraverso un sistema

extra-contabile che ha permesso di monitorare giorno per giorno tuXe Ie informazioni

relative al fatturato, agli acquisti ed al magazzino, sia a livello consolidato che per centro di

costo e di profitto;

. Riorganizzazione dei punti vendita. È stato reatizzato in particolare it rifacimento delle

insegne per n.8 farmacie ed il riassetto estetico e funzionale per n.5 farmacie con l'obiettivo

di adottare un "format" unitario per tutti i punti vendita migliorando l'attrattività

commerciale e la comunicazione con la clientela.

Le Analisi di preconsuntivo 2O2O ai tini de a imoduldzione det ContÌatto di servizio -
dati provvisori at lordo delle scritturè di rettifica e assestamento

I dati evidenziavaho innanzitutto una sostanziale tenuta dei Ricavi, nonostante il 2020 sia stato

caraXerizzato da un crescente rallentamento dellbconofiia a causa della pandehia in corso e delle

misure restrittive emanate dal governo per contenere l'emergenza sanitaia. Le tempestive misurc

di sicurezza anti Covid-79, adottate dalla Società, hanno infatti permesso a tutte Ie farmacie di

proseguire l'attività lavorativa nelle condizioni di massima sicurezza sia per idipendenti che per i

Per quanto riguarda le voci di costo è da segnalare in particolare I'ulteriorè riduzione del costo del

personale che è diminuito del -9,60/0 rispetto al 2019.

Tutti i fiaryini (EBITDA, EBIT e Risultato ante-imposte) sono sensibilmente migliorati come

rappresentato dalla tabella seguente anche se mancano le scritture di rettifica e accantonamento

di fine anno, prima della determinazione del carico fiscale a carico dellhsercizio.
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%BufrRicovi ,@u,aicovi vot.%

2020/2019

Ricavi 10.778 10.969 I,A%

Ebitda 515 4,8% 8,t%905 1,8%

Ebit j,6% 809 7,4%

RisultatotlnteLnposte 286 2,7% t72 7,0% 111,3%

Piano industriale trienoate 2O27-2023

La s<rcietà ha approvato con delibera nr.

che si ripoàa di seguito

89 del 31-10-2020 il piano economico triennale 2021-2023

11347.7@ 11517.916 11.74 274

94.@ rc190 104.045

1t4r5.700 11.620.416 r.355.319

?.26A.2021 17.342.6771 (1.s2A.1621

000
M.Bln rllLnÌnbunon. a.1r7.493 a.2r&ral a.l27.st6 €6q.r!d-

Pè@nal. (2.365.892) (2..13.2101 (2.437.342)

oneftli46rrrae9ro4 (147.7%) (1.7.736) (147.715)

ammn"tnm.ùnmar.Èlr

155.543) l5Àl.7'2l (s13.O54)

(111.686) {17..312ì (17O_2m)

(10.49O.0s3) (10622631) (10.302113)

(35 00ol

accanronanentiB€rEi{hi (9o.0m) (90.mo) (9o.@0)

955.642 994,85 LO51.200 §@otDteù

1206 07s) (206.075) (206 07s)Tota €àmmol1 6va !trù.c
Ri§unaunp.rati6rìlÉbft Ì

(11.103)
10.0@

(11.103) (11.103)

DfrerenrrErarrovenl'Elòne t n t1.103) (1 103) (1.1031

Il piano si basa su ipotesi prudenziali elaborate dal management della società. I ricavi sono in lieve

ma costante crescita ih quanto beneficiano non solo di un aumento stimato della clientela ma anche

delle novità gestionali poste in essere dal rnanagefient già dal 2020.

Il costo delle materie prime è in leggera crescita ed in linea con l'aumento del fatturato.

(30.075) (30 075)
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Il costo del personale aufienterà a seguito di ulteriori assunzioni che avranno come obiettivo il

migtiorafiento dei seNizi offerti per attrarre maggioflnente la clientela ed aufientare di

conseguenza iricavi,

Il Maryine Operativo Lordo (EBI\DA) si mantiene sui livelli raggiunti nel 2020 mentre l'utile di

esercizio è previsto sempre in crescita.

Ipotèsi dl rimodulazionè canone

Alla luce di quanto sopra esposto si può affermarc che gli obiettivi prcvisti nel precedente piano

industriale 2020-2022 sono stati ampiamente raggiunti e superati e che la Società ha pertanto

compiuto l'auspicato risanamento econofiico-fìnanziario.

Nei prossimi ahhi il manaqement, compatibilmente con l'andamento della crisi pandemica e delle

sue ripercussioni sul piano macroecconomico, continuerà nell'opera di potenziamento dell'attività

con iferimento ad alcune a2ioni già intraprese nel corso del 2020 quali ad esempio il restyling dei

punti vendita, ]e nùove insegne, il potenziafiento di alcuni servizi come quello infermieristico e

I'utilizzo di nuove tècniche di marketing per incrementare la fidelizzazione della clientela

Essendo pertanto venute meno le condizioni di crisi che avevano portato nel 2019 alla richiesta di

rimodulazione al ribasso dei canoni, ptoptio per lbstrefia difficoltà della Società a far fronte

allbbbligazione verso il Socio, la Società si è fatta promotrice, insieme allbzionista di rifeimento,

detta possibilità di rimodulare nuovamente l'importo annuo dei canoni fia questa volta

incrementando l'impofto delle rate annuali piìt prossime, a favore del Cofiune di Terni.

Questa ipotesi si basa sui seguenti assunti:

1) Utilizzare la tiquidità generata dalla gestione nel 2020 che permeXerà alla Società dì

soddi§are una rata molto più alta di quella prevista, riducendo così anche l'importo totale

del debito verso il socio, già fortemente abbattuto nel corso dellhsercizio,

2) Modificare t'ifiporto dei canoni annui negli anni successivi perché gli importi attualmente

previsti - in misura crescente negli anni, potrebbero dsultare eccessivamente onerosi in

futuro. L'obiettivo di ridurre gli importi dei canoni futuri anticipandoli e modulandoli sulla

base dei recenti positivi risultati econofiici appare auspicabile per evitare il rischio di una

eccessiva onerosità deicanonifuturi qualora le condizioni economiche della società, adesso

risanata, dovessero mutare anche per ragioni esogeno non riconducibili alla capacità

gestionale clell'azienda. Tale approccio risponderebbe anche alla logica di una cortetta e

Relazìone sulla gestione al Bilancio a131.12.2020

63



prudente gestione nel rispetto di quanto previsto dal D,Lgs, 14/2019 (Codice della crisi

d'imprcsa e dell'insolvenza in attuazione della legge 19 ottobre 2017, n. 155);

3) Aumentare le entrate del Comune di Terni per lbsercizio 2020; l'Ente infatti ha dovuto

affrontare, oltre alla situazione di dissesto, anche una crisi finanziaria a seguito della

pandehia che ha causato per tutti gli enti locali (ancor piu per quelli in difficoltà), una

riduzione del gettito di una parte rilevante dei tributi locali;

4) Prevenire e cautelaÉicontro eventuali, e certamente non auspicabili, situazioni di crisi che

potrebbero nuovamente verificarsi in futuro. A questo proposito si sottolinea l'ifiportanza
che ha per la Società il Decreto legislativo n. 74 del 12 gennaio 2019 "Codice detla cisi
d'impresa e dell'insolvenza in attuazione della legge 19 ottobre 2017, n. 155'. A tale
normativa è soggetta anche la società Farmacia Terni S.r.l. in quanto società pubblica in
house. In base al dettato normativo la Società e quindi il managernent che la gestiscet ha il
dovere di prevenire eventuali stati di futura crisi attraverso il fionitoraggio dei rischi che
possono portare allètuergere di una situazione di crisi. A tal fine la proposta rimodulazione

del canone si inseùsce ne e attività tese a pianilicare nel modo pii! corretto possibile i flussl
ali cassa prospettici necessari per far fronte alle obbligazioni previste; fra le obbligazioni della

società il canone del contratto di seryizio costituisce uno degli itupegni piìt gravosi.

Gli elementi essenziali della proposta sono contenuti nella delibera dettAmministratore lJnico N. 96
del 16.12.2020 avente ad oggetto "Formulazione di proposta di modifica del contra\o di servizio
alla luce dei dati contabili e gestionali al 31 ottobre 2020, det preconsuntivo all,esercizio 2O2O e
degli elementi di revisione del Piano industriale di FarmaciaTerni-s.r.l. 2021-2023" che si intende
pienamente richiamata in tufte le sue articolazioni, in particolare per quanto iguarda quelti che
lAmhinistratore Unico definisce i presupposti per validare la proposta che di seguito si richiamano.

.. -.... LAmmin istrctorè Unico

indica alcuni orèsuooosti base oèt ooter vatidarc ta rimodulazione di seguito proposta che -
oltfe i risultati conseguiti ad oggi - devono traguardare azioni gestionali e atti del Comune che
aiutino il raggiungimento dei risultati.

Alcuni presupposti base sono i seguenti :

1. apporto al fatturato della Società di tuXi gli acquisti, in ogni ambito possibite, in
considerazione del propio status di società in house; impegno assufiibile dal Comune;

2. attivazione di una verifica, da parte degli uffici competenti del Comune di Terni de a
correfta collocazione di tuùe le farmacie cittadine, in funzione e secondo quanto

esattamente previsto dal Piano di zonizzazione attuatfiente vigente; impegno
assumibile dal Comune;
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a.

3.

5.

6.

7.

L

La società proponeva pertanto la seguente rimodulazione del canone del contratto di serr'izio, fermo

restando la durata fissata fino al 2030.

5.OOO
450.OOO
260.OOO
270.OOO
275.OOO
2AO.OOO
290.OOO
290.OOO
310 000
3ao.ooo
310.OOO
34L.233

presa di posizione e/o iniziativa - in caso di necessità - nei confrcnti degli organi

competenti al controllo e delle associazioni di categoria professionale (es. Ordine dei

medici, Ordine dei farmacisti) di tutte Ie situazioni di distorsione dei meccanismi

concorrcnziali e della corrcttezza deontologica dei medici prescriXori a favore ditalune

farmacie pivate cohcorrenti; impegno assuhibile dal Cofiune;

investimenti innovativi nelle farmacie per lo stoccaggio e Ia dispensazione automatica

al banco. Tale innovazione non sarà semplicemente di natura tecnologica ma implicherà

un nuovo e piìt articolato rapporto con il cliente e farà emergere il ruolo professionale

del farmacista; impegno assumibile dalla Società;

organico sufficiente per garantire prestazioni infermieristiche in farmacia e a domicilio;

impegno assumibile dalla Società;

organico sulficiente per poter garantire formazioni e prestazioni : vaccinazioni e cartella

personale in immediato secondo Ie anticipazioni faXe dal Ministero della salute e dalla

Regione Umbria; irnpegno assufiibile dalla Società;

sviluppo e ifipiego di tecniche di marketing coinvolgenti il personale anche con

partecipazione ai risultati della futura accresciuta produttività usando le possibilità

previste dal contratto di lavoro; impegno assumibile dalla Società;

direzione societaria stabile e competente garante di continuità di visione e di a2ioni

efficaci commerciali e di controllo di gestione; impegno assumibile dal Comune;

applicare il D. Lgs. 14/2019 come pii) oltre illustrato.

201,9
2020
202L
2022
2023
2024
zo25
2026
2027
2028
2029
2030

5.OOO
10.ooo
50.ooo
100.ooo
200.ooo
300.ooo
350.OOO
400-ooo
450.OOO
500.ooo
510.OOO
s14.441,
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L'ammontare totale, Dari ad

160/2019 di circa Euro 1.392,

Euro 3.391.233 è fiaggiore di quetto della delibeÈ comunale n'

in quanto nella delibera vi era un errore di computo di tale importo

Linee di svituppo strategico per l'anno 2027

Nel corso dell,anno 2o2o l,azienda, dopo le necessarie foinalità di evidénza pubblica, ha portato a

compimento due procedure di affidamento tavori, contenute nel Piano industrlale 2020-2022 e che

entreranno nella fase oDerativa.

Si tratta in particolare di:

- rifacimento delle insegne per n, B farfiacie

revamPing di n. 5 farmacie.

Il rifacifiento clelte insegne, con spesa contenuta rispetto le previsioni del Piano Industriale e

comunque posta in ammortamento, oltre a tuppresentare un formidabile strumento di

comunicazionedirettaallactienteta,avràilpregioperlaprifiavoltaditrasferirel'ideadiuna
"catena" di distribuzione; in effetti, t'adozione di un format, uguale per tutte le sedi interessate'

consentirà di superare te difficoltà di idehtificazione delle farmacie comunali, rafforzando le politiche

di brand buitding e contribuendo a creare valore e redditività.

Il primo inteNento ha riguardato it cotso principate della cixà, ed è stato inaugurcto nel mese di

dicembre,auspicandocheairitorniattesisiaccompagniancheunelementosifibolicoedirilancio

di un centro che soffre economicamente e dal punto di vista sociale

L'intetyento ha riguardato sia te insegne esterne che i lavori di rifacimento intemo, particolarfiente

apprezzati dalla clientela di riferimento e dal Socio

sul fronte degli inteNenti di revampingt fondamentali per restituire un ruolo di axraxività

commerciale e funzionali rispetto alte motteplici attività di se^/izio, siafio riusciti a contenere la

spesa in un vatore di poco superiore ai 30 mita eurc; inottre, tftttanalosi di investimenti con valenza

ptuiennale, saranno costi posti in ammortafiento.

Gti interuenti saranno molto mirati ed ispirati datla volontà di recuperare un'immagine unitaia

de ,azienda, porre maggiore attenzione alte logiche espositive, e consentire ai nostri clienti di essere

accolti in un ambiente piit vicino alle loro aspettative.

Net corso det primo semestre 2021 veffanno affidati i lavori per lo spostamento ed il rifacimento

della farmacia ospedale 2. Tale investimento consentirà di risolvere un problema avente durata

pluriennate, rifeibile èlla funzionalità dell'aftuale sede, ma soprattufto aprirà nuove prospeftive, in

termini di crescita del votume d'affari, dei seruizi e della capacità reddituale della sede aziendale.
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La dinamica di crescita costante degli ultimi anni, sarà accompagnata e ulteriormente accelerata

dagli spazi disponibili, dalle soluzioni di layout e dagll spazi dedicati ad ampliare il numero e la
qualità dei servizi offerti ad un mercato di riferirnento ampio e riceftivo.

Infine, una iflessione circa il personale quale fattore critico disuccesso,

Al fine di conseguire gli obiettivi quali-quantitativi contenuti all'interno del Piano industriale, il
managefient cli FarmaciaTerni-s.r.l. ha realizzato una serie di politiche in esso contenute (es.

facimento insegne, revamping interno di alcune farfiaciet adozioni di nuovi strumenti di marketing

rctail) e sta progressivamente perseguendo le linee operative, in una logica di priorità, di ritorni

economici attesi e di pianificazione dei flussi finanziari,

- Lbrt. 3 del piano - Strategia di sviluppo - individua alcuniassi sui quali basare le principali

prev i sion i d i crescita :

Mission - tornare ad essere uno dei principali asset della città sia dal punto di vista

patrimoniale che economico, un asset in grado di creare valore rammentando che il
cliente è prima di tutto un cittadino proprietario delfazienda,

Vision - creare una rete di farmacie interconnessa al sisteha di weffare de a città,

capace di interpretare i bisogni del cittadino e trarre il proprio reddito da a qualità

dei seruizio.-...-,a suppotto ditutte le fasce sociali, tanto della clientela con maggiore

capacità di reddito (che vuole e può investire nel proprio benessere) quanto della

clientela meno abb[ente attraverso lo sviluppo di panieri di prodo$i a prezzo

Valori - impostare la farmacia come un modello tradizionale nella format ma

innovativo nell'offefta e nella proposta, alFinché diventi il luogo centrale degli acquisti

del cittadino-consumatore rispetto alle alternative proposte dalla GDO,

Cultuh aziendate - intesa come strufiento di coordinafiento e controllo dei

comportafienti, ci si riferisce sopraxutto all'esigenza di costruire valori, schemi

percettivi e obiettivi comuni interioizzati. Nel nostro settore, piìt che in altri, non è

possibile assicurare predicibilità ai comportafienti secondo modelli predefinitl, né di

tipo formale né di tipo informale. Soprattutto in famacia, le attività sono poco

osseruabili sul piano dei comportahenti e solo parzialmente su quello dei risultati ad

essi conseguenti; i nostri professionisti, in particolare iDirettori di Farmacia devono

essere in grado di risolvere problemi, esercitarc la loro discrezionalità caso per caso,

cliente per cliente. Anche i Farmacisti collaboratori e le altre figure in organico clevono

poter scegliere i comportamenti adafti o fiigliori in funzione di finalità di efficacia e/o

efficienza del sistema aziendale.
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PUNTI DI FORA Famacie Comunali di
Teni

P.'NTI D, DEBOLÉZA F,MACiE CO,NUD,Ii

dl teml

"Essere" 9 farmacie e n. 7 parafarfiacia

Personale con una elevata

professionalità di natura tecnica

Buona copertura del territorio

cofiunale

Farmacia dei seNizi

Competenze ammini§rative

supporto dei singoli punti vendita,

Competenze prcgettuali e politiche

9ruppo

Risorse finanziarie da investire a livello

infftstrutturale

Limitata visione di mediolungo te nine

da parte del socio

Immagine debole nei confronti della

c/ttà

Alcune Farmacie ubicate

funzionale

Insufficiente capacità di comu nicazione

e relazione,

Mahcanza di una forte cultura aziendale

e forte incertezza stfttegica

OPPOR|UNTfA' T4INACCE

/ Il settore fafinaceutico in costahte

cambiamento (nuove opportunità di

seNizi, ruolo della farfiacia sociale,

FSE, dematerializzazione dei processi )

r' Ricostruire un forte legame con la cità
e con le sue assoclazioni

/ Differenziare la famacia (ambiente)

dagli altri "canali"

crandi catene di farmacie - fino al

20o/o su base regionale

r' Valore della ricetta che si riduce

pro9ressivamente

/ Inceftezza circa il ruolo futuro della

fannacie nel complessivo assetto del

ssN

lJna cultura aziendale Solida consente di raffozare i fieccanismi di coordinamento basati

sultbltineamento di obiettivi piuttosto che sulla prescrizione e sul controllo'

L-a direzione aziendate ha prùotto e aggiornato una SwoT analysis nella quale si evidenzia

It conseguimento degli obiettivi strategici in termini di "sfruttahento" delle opportunità e di presidio

dei punti di debolezza, passa attraverso un efficace gestione della risorsa umana; il fattore

produttivo lavoro rappresenta una straordinaria variabile di successo in ogni settore Diviehe
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strategico in un ambito come quello farmaceutico dove esso deve saper far coincidere le seguenti

ca fttteistiche:

> Competenza tecnico scientifica,

> Capacità di gestire la comunicazione con il cliente

> Compliance nei confronti del clienle-pazienle,

> Gestione di un contesto lavorativo emozionale e con fonti di stress - pandemia afiuale

> Attitudine commerciale,

> Capacità di consiglio a forte componente di ser,/izio

> Leadership nella gestione della farfiacia come centro di costo e di profitto

Azione di fondamentale importanza sarà l'organizzazione di attività formative a supporto degli

obiettivi sopra delineati,

Esse dovrà essere di due macro aree:

- una di caraXere specialistico (essenzialmente in funzione dei nuovi servizi erogati, e delle

specializzazioni e delle innovazioni in corso)

- faftra di carattere trasversale negli ambiti di comunicazione/vendita al pubblico,

negoziazione, gestione del rapporto con la clientela, sistemi di fidelizzazione.

Il ruolo strategico del Direttore di Farmacia e la sua capacità di declinare le politiche del vertice

aziendale e Ia sua capacità di leadership rispetto al proprio organico, costituirà il meccanismo di

trasmissione per raggiungere gli obiettivi stabiliti nel Piano industriale della società

Le attività di farmazione saranno considerate cofie un investimento sul capitale umano dellbzienda,

che da diversi anni non è pììt stato coinvolto in tali eventi. Si definirà, nel corso della fase di

Drcqettazione degli interventi formativi, anche quali potranno essere le risorse umane ifipegnare

su uno o su piìt ambiti formativi. Tali scelte dipenderanno da una valutazione della direzione
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aziendale e detla governance, basata sui tivelli di motivazione e volontà di cambiamento dei

dipendenti.

.potenziandot,addestramentomedico.scientifico(senzalapreparazionespecificanonc,ècapacità

di comunicazione che regga)

- Alùi percorsi formativi per tutto it personate saranno rivolti alle competenze comunicative e

retazionatjaffinchériescaadutilizzareinmanieraefficacegtielementidibasedellacomunicazione

persuasiva (comunicazione vetbale e non verbale):

- ta capacità di argofientare (capacità di rcndere logico/razionale il fiessaggio rivolto al

cliente/paziente) che deve variare in funzione delle singole persone che si contatteranno;

- ta capècità creare efipatia e di produrre una risposta emotiva nell'interlocutorc;

- l'autorevolezza (che deve essere riconosciuta) data dat ruoto e dalla sua credibilità'

L'intento di utilizzare atcune prospettive della psicoanalisi applicandote ad Ùn teùa per noi centrale

quale lbrganlzzazione tavorativa ed il benessere ad essa collegata, saranno la base e la premessa

per un cambio di paradigfia e una nuova cultura aziendale
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7. Analisi detld Situazione economica, patrimoniale e finanziaria dal punto di visf3
civilistico

Situazione economica, pàtrimoniale e finanziaria della sociètà

L'analisi della situazione della società, dell'andamento e del risultato della géstione è stata elaborata

attraverso l'utilizzo di specifìc indicatori finanziari e non fìnanziari secondo quanto previsto dall,art.
2428 del Codice Civile

Il conto economico è stato riclassifìcato secondo lo schema della pertinenza gestjonale ed evidenzta

i margini ed irisultati intermedi di reddito.

Rrcavi delle vendite
Produzione inierna
Altri ricavi e proventi

VALORE DEfLA PROOUZIONE OPERAIIVA
Costi esterni operahvi
VALORE AGGTUNIO

Costidel personale

Oneri diversi di gesnone tiprci
COSTO DELLA PROOUZTONE OPERAIIVA
MARGINE OPERAIIVO LORDO (MOL O EBIIDA)
Ammortamenti e accantonamenti
RISULTAIO OpERAttVO NEtrO (MON o EBII)
Risullato dell'area finan2iaria

RISULIAIO CORRENTE

Rettif iche di valore attiviia finanziarie
ComDonenti straord nari
IllSULIAIO LORDO

Imposte sul .èddito
TÙSULTATO NEIIO

2020 2019
t7.o45.056 70.777.53t

00
141,93a 243.329.

11.186.994 11.O2(,.a60
4.342.422 7.a14.888

2.444.172 3.205.972
2.291.a50 2,558,449

264.004 132. r 15

10.89a.676 10.505.452
2aa.3la 515.4l,a
12t.441 132.5A7

L66.ar7 342.421
6.234 -96.928

113,111 2a5.893
00
00

173.111 2a5.a93
?4.406 14,502

124.305 300.395

I ricèvi dell'esercjzio 2020 ammontano ad €/mgt 11.045 (€/mgl 10.777 ne|,esercizio 2019), con un
incremento in termini assoluti di €/mgl 268 e in termini percentuali det 2,48olo rispetto all,esercizio
precedente e del 1,52olo rispetto al piano industriate 2O2O-2022.

I costi esterni operativi rilevano un incremento di €/mgl 393per effetto dell,incremento del costo
del venduto per €/mgl 166, dei costi pèr servizi pet e/mgt 37t e degli oneri diversi di gestione per
€/m9l 131, al risultato contribuisce il decremento del costo del personale di€lmgl 267 e la riduzione
dei costi per godimento beni di terzi per €/mgl 8.
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L'incremento del costo del venduto è conseguente all'aumento del valore della produzione, mentre

l'aumento dei costi Per servizi sconta la modifìca del contratto di sevizio con il Comune di Terni

rimodulato nel corso delltsercizio grazie al raggiungimènto del risanamento economico-finanziario

La riduzione del costo del personale (-10,42olo rispetto al 2019) è stèto ottenuto grazie a riassetti

organizzativi e aumento da produttività.

Tutto questo si è riflesso sul Marglne Operativo Lordo (EBITDA) positivo per €/mgl 288'

cli ammortamenti e gli accantonamenti rilevano complessivamente Lln decremento di €/mgl 11 per

effettodelminoriaccantonamentidell,esercizioaiF,disvalutazionecreditieaiF,dirischiedoneri.

Il Risultato Operativo netto registra un valore positavo per €/mgl 166

Alladeterminazionedelrisultatofinalecontribu.scono,inoltre,ilrisultatodell,areafinanziaria
positivo per €/mgl 6 e le imposte sul reddito dell'esercizio negative per €/mgl 44'

Indicl economlcl

NellatabellachesegUesiriepil€anoatcunideiprincipaliindicatorieconomiciutilizzatipermisurare

le prestazioni economichel

Déscrizione indice 3tlt2l2o2o 3t l12l2ot9
ROE - (Return on Équity) 17 ,O5 ok 48,14 0/o

ROI - (Return on Investment) 18,91 0/o 59,56 0/o

RoA - Return on Assets) 4,O3 o/o 8,84 o/o

ROS - (Return on Sales) 1,51 o/o 3,55 o/o

Commento agli indici sopra riportati:

F,.OÉ. - (Retum on EquW)

L'indicatore di slntesi della redditìvità di un'impresa è il RoE ed è defìnito dal rapporto traì

Risultato netto dell'esercizìo

Mezzi propri

Rappresenta la remunerazione percentuale del capitale di pertinenza dei soci (capitale proprio) E'

un indlcatore della redditività complessìva dell'impresa, risultante dall'insieme delle gestioni

caratterlstica, accessoria, fi nanzlaria e tributaria.

ROI - (Rqt,,rn oD Investment)

ll ROI (Return on Investmert), è définito dal rapporto tra:

Marglne operativo netto

Capitale investito netto
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Rappresenta l'indicatore della redditività dellè gestione operativa: misura la capacita dell,azienda

di generère profitti nell'attività di trasformazione degli input in output.

ROA - (Retufi on Asseb)
Il ROA indica la capacità dell'impresa di ottenere un flusso di reddito dalto svotgimento della propria

attività. E'defìnito dal rapporto tra:

Marqine oDerativo netto

Totale attivo

ROS - (Retum oa Srres,
Il ROS (Return on Salesr, è definito dal rapporto tra:

Risultato operativo

Rlcarl

E'l'indicatore più utilizzato per analizzare la gestione oDerativa dell,entità o del settore e

rappresenta l'incidenza percentuale del margine operativo netto sui ricavi. In sostanza indica

l'incidenza dei principali fattori produttivi (materiali, personalé, ammortamenti, altri costi) sul
fatturato.

Anallai p.trimonlàle-finanzlàrlà

Per verifÌcare la capacità della società di far fronte ai propri ampegni, è necessario esaminare la
solidità e solvibilità finènziaria della stessa. A tat fine, è opportuno rileggere lo Stato patrimoniale

civilistico secondo una loglcn di tipo "finanziario,,. Di sequito viene riDortato lo schema di Stato
Patrimoniale riclassifìcato secondo criteri fìnanziari:
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ÀNALISI DELLASTRUTTURA PATRIMONIALE

31/ L2l2o2o 31lt2l2ot9 \tariazioni

A. ATIIVO FISSO a27.776 -33,773?94,OO3

hmobi izzazioni immaterlal 274.937 -2t,952296.889

lmmobiizzazoni mater a I 519.066 521.412 8.806

Imobi 2zazon r n.nz arie

c.edti e altre attivltà oltre 12 mesi

B. ATEVO CORREXIE

3 015 3 015

3.343.441 3.304.722 -161.241
t.294 22t L.267.766 36.455

1.859.115 233,3051 625 a10

10.491

@ a.tlz.aat 4.332.49a -195.014

C. CAPTTALE PROPRIO 752.359 624.055 124.304
323 659 323.659 0

100.195
128105

300.394

utile (Derdita) del periodo

1

300.395 -172,090

D. PASSIVIVTTA' NO CORRENTI 729.461 a70,291 -141,030

Fond per r§.h ed oneri 296.351 217.500 78.851

Ìrattamento dif ne rapporto 412 910 652 79t -219.841

Debit commerc a L ed a ùe pass v tà o tre 12 mes q
0

0

0
0

0Debit fnanzar olrre 12 mes

E. PASSIVIVITA' CORRENTI 2.655.464 2.82A.432 -L72.564
tl0.0o0 111,32918.671

21tr 932 2.360 464 228.532
368 241 443.960 75.719

Ratei e risconti passrvi

cApfiALÈ D, FrNANzraNENro (c+D+E) 4.L37.4a4 4.322.778 _1a5.294

Indicatori di 3olidità

L'analisi da solidità patrimoniale ha lo scopo di studiare la capacità della società di mantenère

l'equrhbno finanziario nel medio-lungo termine.

Tale capacità dipende da:

25.69r 5.137 20.354

- modalità di finanziamento

- composizione delle fonti di

Con riferimento al primo aspetto,

correlato "logicamente" al tempo

tale correlazione sono i seguenti:

deoli impieghi a medio lungo termine;

considerando che il témpo

di recupero delle fonti, qli

di recupero degli impieghideve essere

indicatori ritenuti utili ad evidenziare
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Descrizione indice 3t/t2l2o2o 311t2/ 2Ot9
l"1ar9ine di struttura 41.644 -203.721

Autocopeftura deÌ capitale fisso 0,95 0,75

Capitale circolante netto di medlo e lungo

periodo

@
687.6t7

1"8?

676.290

1,42

ll Margine di struttura è un indicatore di correlazione che si calcola con la differenza tra:

Mezzi propri - Attivo fisso

L'AutocopèÉura del capitàlc lisso si calcola con il rapporto di correlazione tra:

Flezzi p.opri

Attivo fisso

Il Capitale circolante netto di medio e lungo p€riodo è un indicatore di corrèlazione che si

calcola con la differenza tra:

(Mezzi propri + Passivita consotidate) - Attivo ftsso

L'Indicè di coparturà del capitale fisso si calcola con il rapporto di correlazione tra:

I'lezzi propri + Passività consolidate

Attivo fìsso

Con riferimento alla composizione delle fonti di fÌnanziamento, gti indicatori utiti sono isequenti:

Descririolle indice 3tlt2/2o2o 3tlt2l20t9
Quoziente di indebitamento complessivo 4.50 5,94

Quoziente di indebitamento fìnanziario o,t7 0,03

Il Quo2ièntè di indebitamento complessivo si calcola con il rapporto di corretazione tra:

Passività consolidate + Passivita corre.ru

Mezzi propri

Il Quozlènte di indebitam€nto finanziàrio si calcota con il rapporto di correlazione tra:
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Passività di fìnanziamento

Mezzì propri

Indlc.tori di solvlblllta (o liouidltà)

scopo dell'analisi di liquidità è quello di studiare la capacità della società di mantenere l'equilibrio

finanziario nel breve, cloè di fronteggiare le uscite attese nel breve terminè (passività correnti) con

la liquidità esistente (liquidità ammediate) e le entrate attese per il breve periodo (liquìdità differìte)

considerando che il tempo di recupero degli impieghi dève essere correlato "logicamente" al tempo

di recupero delle fonti, gli indicatorì ritenuti utili ad evidenziare tale correlèzione sono i seqLlenti:

Daicrizlone indice 31112l2O2O 3tlt2l2019

1.1arr.e di diapontbilità 6a7.6t? 676.2A9

quoziente ai disponibilità 1,26 1,24

-595.968

-- 
q?9

Margine di tesoreria

Quoziente di tesoreria

-629.13r
- ù76

Il l.làrglne di disPonibilità è un rndicatore di correlazione che si calcola con la differenza tra:

Attr'/o cor.ente - Passività cor.enti

Il Quozlente di disponibilità si calcola con il rapporto di correlazione tra:

Attivo corrente

Passività correnti

tl Margine di tésoraria è un ìndicatore di correlaz'one che si calcola con la differenza tra:

(Liquhtà dlfferìtè + L quidità immediate)

Passività correnti

Posizion€ f inanziaraa netta

Il Quoziente di tèsoreria sl calcola con il rappor-to di correlazione tra:
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La posizione finanziaria netta al 31/12/2020 confrontata con quella dell'esercizio precedente è

riepilogata di sequito.

POSIZIONE FINANZIARIA NEITA

(Euro)

Denaro è!alori in cassa
Disoo.ibiha fiquld.
Ahri .rcditl flnan{arl @r€nti

t1.12.2o20 3r.12.2019 va.ia oni

18.671 111.329

Pa rtè corrente dèl I'ihdeòita mento banca.io m/l
Altri debiti finantiari cor.enti

Dèbitibancaricorrent

Posizione finanuiaria corrente

Crediti linanriari non @rrènti

Oeb ti bancari non corènti
Altri debiti non corenÌi

(354.679' 83.755

{7s1.338) 257.72t

(7s133a) 257.727

(1.106.0171 341_477

f lnanzlario non @rrèntè

fnanrlaria nétle non @rrente

Posizione fr nanzbria n€tta

Nota: Le disponibilità liquide sono indicate con segno negativo mentre l,indebitamento finanziario

con segno positavo.

R.ndiconto finrnrlàrlo dèl movlmènti dèllè disoonlbilità liouldè

Informaziona fondamentali per valutare la situazione fìnanziaria della società (comprese llquidità e

solvibilità) sono fornrte dal rendrconto frnanziario.

In ottemperanza al disposto degli artt. 2423 e 2425-ter del codlce clvile, il bilancio d'esercizio

comprende il rendiconto finanziarlo, nel quale sono presentate le variazioni, positive o negative,

delle disponibilità liquide awenute nel corso dell'esercizio corrente e dell'esercizio precedente. In
particolare, fornisce informazioni su:

- disponlblllta liquide prodotte e assorbite dalle attività operativa, d'investimento, di

finanziamento;

- modalità di impiego e copertura delle disponibilità liquide;

- capacità della società di affrontare gli impegni finanziari a breve ternine;
- capacità da autofìnanziamento della società.
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Informazioni sui principali rischi ed incertezzè

In questa parte detla presente relazione, in ottemperanza a quanto previsto dall'art 2428 del codice

civile, i sottoscritti intendono rendere conto dei rischi, ossia di quegli eventi atti a produrre effetti

negativi in ordine al perseguimento degli obiettivi aziendali, e che quindi ostacolano la creazione di

valore,

I rischi presi in esame sono analizzati distinguendo quelli finanziari da quelli non fìnanziari e ciò che

li divide in base alla fonte di provenienza del rischio stesso. I rischi così classificati sono ricondotti

in due macro categorie: rischi di fonte interna e rischi di fonte esterna, a seconda che siano insiti

nelle caratteristiche e nell,articolazionè dei processi interni da gèstione aziendale owero derivino da

circostanze esterne rispetto alla realtà aziendale.

Rischi non finanziari

per quanto riguarda i rìscha e le incertezze generate dalla situazione epidemiologica che ha investito

il nostro Paese, si rimanda a quanto riportato in Nota integrativa e nel successivo paragrafo relativo

alla "Evoluzione prevedibile della gestione".

Rischi finanziari
ai sensi dell'art. 2428 del codice civile, numero 6-bis, si attesta che nella scelta delle operazioni di

finanziamento e di investimento la società ha adottato crateri di prudenza e di rischio limitato e che

non sono state poste in essere operazioni di tipo speculativo.

La società, inoltre, non ha emesso strumenti finanziari e non ha fatto ricorso a strumenti flnanziari

derivati.

Rischio di credito
L'attuale amministratore, in continuità con il precedente amministratore. si è ispirato ad una

valutazione altamente prudenzìale dei crediti esposti in bilancio. La politica attualmente adottata al

fìne di fronteggiare i rischi di credito è quella di evitare concentrazione di crediti di importo rilevante

salvo la valutazione del merito creditizio del cliente.

ll business aziendale sarà pertanto concentrarsi sui crediti di modesto importo fatti dallo scontrino

delle farmacie gestite che genera cash flow immediato.

Rischio di llquidità
Nel corso dell'anno 2020, grazie alle azioni già intraprese nel 2019 e alla conseguente crescita del

cash flow mensile, il merito creditizio dell'azienda è migliorato, garantendo la riapertura dei canali

di accesso al credito, la diversificazione delle fonti di finanziamento e la disponibilità di linee di

credito adeguate e in parte non utilizzate.

Attualmente la società sta utilizzando solo il credito concesso per l'anticipo delle dastinte emesse

nei confronti dell'Azienda Sanitaria.

Relazione sulla Bestione al Eilancio al 31.12.2020
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Rischio di cambio

La società non intrattiène rapporti con operatori esteri denominati in valute diverse dall,euro e

pertanto non risulta esposta al rischio di cambio.

Rischio di prczzo

Per quanto riguarda il rischio di prezzo, tenuto conto del settore di mercato in cui opera, la Società

non risulta esposta a improwise e inaspettate variazioni dei prezzi.

Politichè di risposta e di riduzione dèi rischi e processo dl rafforzamento ammlnistrativo

Il cofiplesso delle misure adottate ed attuate da Farmaciaterni nel corso del 2020, in attenta
osseNanza di tutte le previsioni normative afferenti alle società a controlto pubbtico, ha determinato
un etfetto positivo sia su a qualità ed efficienza dell,attività svotta.
Al fine della riduzione dei rischi nel corso dellhsercizio è stato aggiornato it Modello organizzativo
gestione e controllo ai sensi del D.lgs. 231/20o1ed approvato il piano per ta prevenzione de a
corruzione e la trasparenza per il triennio 2019-2021.
Il percorso di trasparenza ed attento rispetto ai principi dell,etica e della legalità ha generato un
risultato positivo. Ne rappresentano la diretta testimonianza la mancèta rilevazaone di denunce,
procedimenti giudiziari e/o disciplinari per fatti di corruzione o di mala gestione.

lnformazioni relative alle rclazioni con il petsonale

In merito a questo punto, si precisa che le informazjoni rese hanno l,intento di far comprendere le
modèlità con cui si esplica il rapporto tra la società e le persone con le quali collabora.
Con riferimento ai soggetti che in varie forme prestano la propriè opera presso l,azienda, si rendono
le seguenti informazioni quantitative e qualitative relative, in particolare, ai seguenti aspettal
1) composizione del personalej

2) turnover;

3) formazione;

4) modalatàretributive;

5) sicurezza e salute sul luogo di lavoro.

Comporslzione del p€rsonale

Al 31 dicembre 2O2O l'organico aziendale si è attestato su 56 unità, di cui 4t a tempo indeterminato,
16 a tempo detèrminato e 1 somministrato.

Relezione sulla gestione al Bilan€io al 31.12.2020
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Composlzione personale Dlrigenti Quadri Impieqatl Totale

lJomini 1 8 9

Donne 8 39 47

Contratto a tempo

indeterminato I 39 47

Contratto a tempo determinato 1 8 I
Di cui (part-time) 6 6

Titolo di studio (Laurea) 1 32 41

Titolo di studio (Diploma) 15 15

sono state attivate tutte le prccedure necessarie per assicurare la sicurezza e la salute dei lavoratori

sul luogo del lavoro, come previsto dalle norme di legge e anche anti Covld_19, caò ha permesso di

Droseguire l'attivita lavorativa nel periodo di pandemia.

Oltre alla redazione del "Documento di Valutazione dei Rischi" programmi specifici sono stati

predisposti in tema di Piani di emerqenza, di sorveglianza sanitaria, di formazione del personale'

Negli anni precedenti è stato eletto il rappresentante dei lavoratori per la sicurezza, le cui

attribuzioni sono espressamente prevlste dal D.Lgs.81/2008.

RappoÉl con la controllantè

con riferimento ai rapporti economici e patrimoniali con il comune di Terni (socio unico) si rinvia a

quanto ampiamente dettagliato in nota integrativa.

Evoluzione prevedibile della gestione

Come purtroppo è stato evidente a tutti, nel corso dei primi mesi del 2020 l'e'onomia italiana e

quella mondiale hanno sofferto di un perdurante e crescente rallentamento a causa dei nefasti

effetti del coronavirus che ha costretto gli organismi governativi a sospendere tutte le attività non

ritenute indispensabili per fronteggiare la crescente pandemìa. Dopo un signifìcatavo rallentamento

dell'epidemia nei mesi estivi che ha dato un po'di respiro all'economia, la seconda ondata della

pandemia arrivata negli ultimi mesi dell'anno si è abbattuta nuovamente sull'economia con

importantr effetti negativi. L, crisi generata dallè pandemia nell'anno appena trascorso ha mostrato

tratti unici e peculiari, legatl alla chiusura forzata delle attività, alla riduzione della mobilità delle

persone, all'attuazione delle norme di distanziamento sociale, ai massicci interventi pubblici in

ambito monetario e fiscale e, non ultimo, ai cambiamenti indotti dal nuovo contesto nei

comportamenti di persone e imprese (maggiore utilizzo di servizi digitali, smart working e così via)'
80
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Purtroppo, è da ritenere che la diffusione del virus su scala globale e la conseguente emergenza

sanitaria, in assenza di una massiccia campagna vaccinale veramente effìcace, continuerà a

produrre, anche nel corso del 2021, pesanti conseguenze economiche ènche se la natura stessa

della crisi avrà un'intensità èsimmetrica sui diversi settori della nostra economia, con effetti più,

gravi sulle attività più esposte al lockdown e alle restrizioni.

Nello specifico, lè nostra società, svolgendo l'attivita di farmacia e relativi servizi non è rientrata fra
quelle sospese dai noti provvedimenti emanati dalla Presidenza del Consiglio dei I\4inistri con effetto
dal 23 marzo 2O2O.

Nonostante quènto soprar la nostra Società, oggi piil che mai, ha impiegato ogni risorsa umana,
economica e finanziaria per fronteggiare questo difficile momento, anche ricorrendo alle misure
messe in campo dal Governo e dalle Regaoni a sosteqno delle imprese italaane.

Protocolli di sicurezza

È altresì importante sottolineare che, al fìne di poter proseguire le attivatà produttive, la Società ha

adottato tutte le misure di sicurezza previste per il contrasto e il contenimento della diffusione del
coronavirus in tutti gli ambienti di lavoro, L,obiettivo prioritario è stato quello di coniugare la
prosecuzione delle attività produttivè con la garanzia di ottenere condiziona di salubrità e sicurezza

degli ambienti di lavoro e delle modalità lavorative prevedendo, al contempo, nuove procedure e

regole di condotta condivise e rese piil elficaci dal contributo di esperjenza delle persone che
lavorano nella nostra azienda, tenuto conto delle specificità della nostra realtà produttiva.

Contèsto economico e finanziario

Con riferimento èl contesto economico e finanziario, il perdurare dell,epidemia e lè vigenza delle
concomitanti misure di contrasto, rendono estremamente dimcoltoso effettuare previsioni circa
l'effettiva evoluzione dei settori da attivita in cui operlamo, anche se i risultati consegulti nel 2O2O

sono il segnale che la società ha affrontato in modo adeguato gli effetti della pandemia.

Fermo restando quanto sopra e le incertezze legate agli effetti del COIVID-1g, si ritiene che le
prospettive attese per l'esercizio 2021 non siano tali da inficiare la continuità aziendale e la capacità

di far fronté allè proprie obbligazioni per i 12 mesi successivi al 31 dicembre 2020.

In considerazione di quanto sopra esposto si ritiene di non dover procedere all,integrazione degli

strumenti di govèrno societario ai sènsi dell'art, 6 comma 3 del D.lgs. 175/2016.

Rimando a llota lntègrativa
Per ulteriori dettaglicirca 9ll effetti patrimoniali. finanziari ed economicideisuddettifatti si rìmanda

a quanto evidenziato in Nota integrativa.
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Conclusioni è proposta di destinazione dell'utile dell'èsercizio

Per quanto riguarda la destinazione dell'utile di esercizio, lAmministratore Unico, in considerazione

delcanonediserviziocomputatoafavoredelsocioUnicodieuro45Omilaedell'obiettivodi
patrimonializzazione della Società, fìssato nel Piano ìndustrìale, ritiene di formulare una proposta

basata sui seguenti Punti:

- accantonamento del 5 o/o alla riserva legale per un importo pari a euro 6 415'25;

- accantonamento della quota residua a rìserva straordinaria e che ammonta a euro

L2l.AA9,7 5,

sulla scorta delle indicazioni che sono state fornite, vi invito ad approvare il bilancio chiuso al

3tll2/2O2O e la propostè di destinazione dell'utile sopra indicata'

TERNr 1i,31.05.21

L'amministratore Unico

MTNUCCI STEFANO
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ll sottoscritto Stefano Minucci, amministratore unico della società FARMACIATERNI S.r.l. - consapevole delle
responsabilità di cui agli artt.75 e 76 del OPR 445/2000 per l'apotesi di fatsità in atti e dichiarazioni mendaci-
dichiara, ai sensi dell'art.47 del DPR 445/2000, la corrispondenza del presente documento all'originale
conservato aEli atti della società.


